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O ano de 2023 foi marcado por grandes avanços: lançamos o “CIRCUITO MATA 
ATLÂNTICA”, o maior circuito ciclístico do Estado de São Paulo, com 315km na 
Mata Atlântica em 18/08/ 2023, no Hotel Terras Altas, como prática de esporte e 
saúde para todas as idades. A exposição com 20 painéis do ciclo turismo, com 
fotos dos pontos turísticos e atrativos de toda a região, ficou exposta no 
Shopping Light, em São Paulo, um verdadeiro convite para os turistas visitarem 
nossas cidades. 

A parceria com a Ong Espaço Urbano/Tetrapak foi o grande desafio na área 
ambiental, para a ressignificação dos resíduos sólidos antes jogados na 
natureza, por meio do “RECICLA CONISUD”, promovendo a Educação 
Ambiental, utilizando técnicas de Gamificação, implantação de Lojas de Eco 
Trocas, ingressos solidários, envolvendo os setores de meio ambiente, 
educação, turismo, as cooperativas e a própria sociedade civil, nas oito cidades 
do consórcio. 

A preparação do maior evento regional que ocorrerá em 23 de março de 2024, 
a primeira edição o “CONISUD REVELA SUDOESTE”, nas áreas da Arte, 
Artesanato, Gastronomia, Cultura e Negócios como forma de atrair novos 
investimentos e dar maior visibilidade para a região, gerando mais emprego e 
renda para a nossa população. 

A Assinatura do novo contrato com o FEHIDRO no valor de um milhão e meio 
para as novas unidades de conservação nas Bacias dos mananciais, em 
complementação ao projeto anterior já concluído pelo IPT, também avançou; a 
conclusão da AVENIDA ELIAS ALVES DA COSTA no trecho de Vargem 
Grande Paulista, tão esperada pela municipalidade, concluída, foram marcos 
importantes. 

No Desenvolvimento Econômico o foco foi o PORTO SECO, tivemos reunião 
com o Ministro de Portos e Aeroportos, Sr. Silvio Costa Filho, com o presidente 
do Porto de Santos, Sr. Anderson Pomini e com a Sra Márcia Cecília Meng,  
Superintendente Regional da Receita Federal.  Nossa meta é retomar o assunto 
com o Ministro Silvio Costa Filho, juntamente com a concessionária Rumo, ainda 
nesse exercício. 

 

Juntos tornaremos de 2024 um grande ano. 

 

Ayres Scorsatto – Presidente 

 

Brigida Sacramento – Sec. Executiva 
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Reuniões: 

3 - Assembléias Ordinárias; 

3 - Assembléias Extraordinária. 

 

Reuniões Técnicas com os GT’s e outras: 

19 – meio ambiente; 

7 – mobilidade; 

17 – turismo; 

7 – cultura  

20 – equipe; 

8 – secretários executivos dos consórcios da RMSP 

3 – câmaras temáticas RMSP; 

10 – RCC E RSU  

120 – reuniões externas nas mais diversas áreas de interesse do consórcio. 

 

CONQUISTAS 2023 & AÇÕES PARA 2024 

 

1 – Meio Ambiente: 

 Projeto FEHIDRO para o Mapeamento de Áreas Prioritárias para 
Investimento em Conservação e Recuperação da Qualidade Ambiental 
dos Mananciais: Concluído. 

 Projeto FEHIDRO: R$ 1.468.337,60/execução do IPT para Identificação 
de áreas para a Implantação de Novas Unidades de Conservação, nos 
municípios de São Lourenço da Serra, Juquitiba e Embu Guaçu: contrato 
assinado em dezembro/23 – Execução 2024/2025.  

 Usina Móvel de RCC: obteve-se parecer técnico/CETESB para 
demolições público-privadas e para operação no ano de 2024 em cinco 
cidades. Previsto o início de funcionamento no 1º trimestre de 2024, 
aguarda fechamento de operação com prestador de serviço terceirizado. 

 MS Engenharia e Consultoria/processo licitatório da Usina de RSU: 
contrato renovado para 2024. 

 Usina de RSU: apresentado projeto para ARSESP, MP, Cetesb, Câmara, 
de Vereadores de Itapecerica da Serra, FABHAT e CBH-AT. Em 
andamento a anuência legal para desenvolvimento do projeto. 

 ONG Espaço Urbano/Tetra Pak: educação ambiental e fortalecimento 
da coleta seletiva. Inauguradas 6 lojas Eco Troca, 800 toneladas de 
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resíduos coletados e destinados às cooperativas; treinamento de gestores 
e de cooperativas, ações de gamificação. 

 Aprovados decretos em duas cidades para a moeda social ser utilizada 
na troca de recicláveis por itens de necessidade/artesanato/educacionais, 
nas lojas Eco Troca. 

 Estação Preço de Fábrica/Embu das Artes:  750 toneladas recolhidas, 
400 mil pagos à população pela entrega de vidro e papelão – parceria 
entre Ibema e Green Mining. 

 GFI: Grupo de Fiscalização Integrada/ SIMA - Apoio na Articulação. 
 Realização da 1º reunião regional do Plano de Resíduos Sólidos da Bacia 

do Alto Tietê no CONISUD, pela FABHAT. 
 Fortalecimento de parcerias entre municípios para suprir a demanda de 

cooperativa e centro de triagem de coleta seletiva. 

2 – Mobilidade: 

 ANTT/ARTERIS: implantação das ruas laterais na Rodovia Régis 
Bittencourt – BR116 dos municípios de Embu das Artes, Itapecerica da 
Serra, São Lourenço da Serra e Taboão da Serra. Reunião tripartite com 
o CONISUD em novembro/23, onde informaram a previsão de execução 
para 2025. Processo em judicialização. 

 Projeto executivo Vicinal de ligação Raposo Tavares a BR116: Projeto 
executivo aprovado pelo DER10 – Demanda com o Governador 
acompanhando. 

 Lançamento da Alça ao Rodoanel Mário Covas em 2023: Governador 
esclareceu que é necessário aguardar a nova concessionária. 

 Conclusão da Av. Elias Alves da Costa no trecho de Vargem Grande 
Paulista.  

 Estrada Municipal do Verava: pleito para se conseguir infraestrutura de 
estrada e asfalto para cerca de 8.0km. Ligação Ibiúna-BR116. 

 

3 – Área jurídica: 

 Aprovação das Contas; 
 Confecção de Contratos de Rateio; 
 Atas de Assembleias; 
 Contrato de Programa e demais assuntos. 

 

5 – Turismo: 

 Parcerias com o SEBRAE, ACISE - Associação Comercial da Região, 
Secretaria Estadual de Turismo, Aliança Bike, RedeTrilhas. 

 SISMAPA – Sistema de Informação do Mapa do Turismo Brasileiro: os 
municípios que concluíram as exigências Estaduais e Federais poderão 
apresentar projeto para captar recursos para as cidades e região em 
2024.  
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 Exposição “Meio Ambiente e Turismo Paulista” com Atrativos Turísticos 
dos municípios do Conisud no Shopping Light. 

 Exposição “Cicloturismo Mata Atlântica”, por dois meses no Shopping 
Light, no centro de São Paulo. 

 Inauguração do Circuito de cicloturismo Mata Atlântica, com 315km, 
sinalizado pelas prefeituras e com apoio dos parceiros (Tetrapak, Aliança 
Bike e Acise). 

 Coletiva de imprensa no Shopping Light sobre o circuito Mata Atlântica, 
com a presença do Subprefeito da Sé, de representantes do Ministério do 
Meio Ambiente e SETUR. 

 Acompanhamento do SEBRAE no fortalecimento do comércio nas rotas 
do circuito de cicloturismo. 

 Seis municípios dos oito da RT aprovaram sua lei das ciclorotas. 

 Conisud Revela Sudoeste: regulamento e abertura das inscrições – 
SELECIONADOS - 76. CERVEJEIROS – 10 E RODADA DE NEGÓCIOS 
– 40. 

 Rota da Cerveja, gastronômico – apoio SEBRAE. 

 

6 – Desenvolvimento Econômico 

 Porto Seco – Projeto apresentado em reunião de 2023 ao Ministro dos 
Portos e Aeroportos, Sílvio Costa Filho; realizada visita ao Porto de 
Santos em 27/11/2023; reunião com o presidente do Porto de Santos, 
Anderson Pomini e com a Receita Federal em dezembro/2023. Após 
esses desdobramentos, Sociedade civil irá contratar estudo técnico sobre 
a modelagem e aguardando agendamento de reunião com a RUMO e o 
Ministério dos Portos em 2024. 

 

7 -  Estrutura Administrativa e Comunicação:  

 Comunicação: 
- Publicação das reuniões no site, instagram, facebook e Diário Oficial. 
- Emissão de uma edição da revista “CONISUD em Foco”. 
Obs: setor deficitário: necessita contratação de estagiário e apoio 
administrativo 
- Revista Conisud em Foco – Edição 3. 
 

 Estrutura de pessoal: 
-  Secretária Executiva – Brigida Sacramento Carvalho dos Santos 
-  Diretor Jurídico – Sonia Santos 
- Diretora de Programas e Projetos – Estela de Fatima Fernandes 
Marques 
-  Diretora Administrativa e Financeira – Lisle dos Santos Lima 
-  Assessor - Vago 
-  Auxiliar administrativo – Vago 
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-  Serviços Gerais – cessão de 1 profissional pela prefeitura do município de 
Itapecerica da Serra. 
 
• Estrutura de apoio: 
1- Conselho de Representantes – Sociedade Civil. 
2- GT FEHIDRO – Acompanhamento do projeto – Técnicos das Prefeituras 
e Sociedade Civil. 
3- CT Turismo – Secretários municipais/técnicos/sociedade civil. 
4- CT Meio Ambiente – Técnicos das Prefeituras. 
5- GT Resíduos Sólidos – Técnicos das Prefeituras. 
6- GT Mobilidade – Governo Municipal e Sociedade Civil. 
7- Outros Apoios: 
- Acise – Associação Comercial de Embu das Artes; 
- Maurício Coutinho – Curador; 
- SEBRAE;  
- FAEM – Faculdade Embu das Artes; 
- FECAF – Faculdade Capital Federal (Unidade Taboão da Serra). 
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DEMONSTRATIVOS CONTÁBEIS 
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PROJETOS 
CONISUD 
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Alça do Rodoanel 
ALÇA DO RODOANEL – SP214 

Destravamento da Região Sul e Sudoeste da Grande São Paulo 

Importante:  

Área existente sem impedimento ambiental. Não há desapropriação. 

 Irá beneficiar aproximadamente 2 milhões de pessoas. 

 Dará acesso à Embu Guaçu e todo o entorno = M’boi Mirim, Campo Limpo, Capela 

do Socorro e Parelheiros. 

 Vai desafogar o centro de Itapecerica da Serra e a Rodovia Régis Bittencourt (BR116) 

 Decreto do Governador nº 65.495, de fevereiro de 2021, referente à desapropriação 

das áreas da implantação. 

 Reuniões com o DER, para ajustes técnicos e detalhes da solicitação - concluído. 

 Reuniões com a Secretaria de Transportes e Logística, para viabilização - concluído. 

 Realizada a vistoria 

 Reunião com Sr. Caran/Planejamento DER 

 ARTESP: abertura de concorrência (previsão de início em 07/22 – Ademir) 

 Designada verba de 20MM – orçamento do Dep. Estadual Milton Leite/2023 

 Não será necessária a duplicação – acesso apenas de entrada 

 OBS: Prefeitura de Itapecerica da Serra e Embu Guaçu estão à frente do projeto 

 Concorrência do projeto executivo homologada. 
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Melhoria da Transversal 
Ligação Raposo Tavares a Régis Bittencourt (BR116) 

“EM USO HÁ 40 ANOS” 
 

 Dimensão: aproximadamente 15km: 
- Cotia: 3.261m (com pavimento). 
- Itapecerica da Serra: 1.050m (sem pavimento). 
- Embu das Artes: 10.682m (7.252m sem pavimento / 3.430m com 
pavimento). 

 Irá desafogar a Raposo/Rodoanel e BR116. 
 Retira o gargalo existente no centro de Embu das Artes – 80% do 

fluxo vem da Raposo (em horário de pico chega a 812 veículos hora 
e 9141 veículos dia). 

 Em 11/07/2022 foi protocolado o projeto básico no DER - Ofício 
34/2022 - Conisud ao Dr. Edson Caram, superintendente do DER, 
protocolo ST.10. Fará parte do lote 10 de obras viárias do DER – a ser 
retomado em 2023. 

 Planilha de Orçamento elaborada pelo DER – (Custo total 
aproximado: 
28  30MM). 

 Aprovada a inclusão na FASE-10 do DER. 
 Também houve a liberação por parte do governo do Estado do 

projeto de mais de 10 anos, com condições de melhorias e 
ampliação da proposta. 
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FEHIDRO / IPT 

 

 

PROJETO I - Mapeamento de áreas prioritárias para investimentos em conservação 
e recuperação da qualidade ambiental dos mananciais 

 
 Projeto / ação prioritária no Plano de Bacia do Alto Tietê. 
 Deliberação CBH-AT Nº 101/2020: recursos exclusivos para projetos em áreas de mananciais. 
 SUB-REGIÃO SUDOESTE: 

 80% do território em áreas de mananciais. 
 63% do território com cobertura vegetal, apenas parte protegida por lei. 
 Expansão da urbanização em direção aos remanescentes florestais existentes, fragmentação na 

APRM-GUARAPIRANGA e poucas unidades de conservação. 
 Nenhum município possui Plano Municipal de Mata Atlântica (PMMA) elaborado. 

 
 STATUS: 

 Realizado o mapeamento de áreas prioritárias para compensação ambiental, reflorestamento e 
enriquecimento florestal. 
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 Indicadas as áreas onde a floresta pode efetivamente desempenhar uma função ou um serviço 
hidrológico relevante. 

 Fornecidos subsídios para estudos de ampliação de unidades de conservação e para indicação de 
benefícios econômicos. 

 Orientado sobre compensações ambientais que envolvam ações de conservação e recomposição 
florestal. 

 Geradas informações úteis aos programas de proteção de mananciais regionais e ao 
planejamento e gestão municipais. 

 Projeto concluído. 
 

 DIVULGAÇÃO: 
o Realizada apresentação no auditório da Prefeitura de Itapecerica da Serra, do encerramento e 

entrega a público dos resultados do projeto. 
o Apresentados os resultados do projeto, em 13/02/2023, na 38ª reunião conjunta das Câmaras 

Técnicas da FABHAT - Fundação Agência da Bacia Hidrográfica do Alto Tietê. 
o Disponibilizado o acesso ao material produzido no site do consórcio 

(https://conisud.sp.gov.br/projeto): os arquivos contendo os mapas resultantes do projeto, a 
base de dados, a publicação síntese, a apostila do curso de capacitação aos técnicos gestores 
ministrado na sede do IPT. 
 

PROJETO II - Identificação de áreas para a implantação de novas Unidades de 
Conservação, visando à conservação e proteção dos recursos hídricos 

  
 Projeto / ação prioritária no Plano de Bacia do Alto Tietê. 
 Deliberação CBH-AT Nº 154/2022: aplicação de recursos do FEHIDO em 2023, com recursos disponíveis 

após a 1ª chamada. 
 TR aprovado, com contrato assinado em 18/12/2023, com prazo de execução de 18 meses, no valor de 

R$ 1.468.337,60, contemplando os municípios de São Lourenço da Serra, Juquitiba e Embu Guaçu. 
 Em fase de contratação do IPT, executor do projeto. 
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TURISMO 
 OBJETIVOS GERAIS: 
 Transformar a região sudoeste em Distrito Turístico. Decreto Lei Estadual Nº 17.374, de 08 de 

junho de 2021.  
 Geração de Emprego e Renda para a população. 
 METAS: 
 Definir e ajustar diretrizes para o desenvolvimento do turismo mais abrangente na região com 

planejamento de ações da RT Mananciais, Aventura, Arte e Negócios para 2023 
 Trem turístico – de Caieiras ao Porto de Santos passando pelos municípios de Cotia, São Lourenço 

da Serra, Itapecerica da Serra e Embu Guaçu (RUMO):  
 Elaboração do roteiro turístico das nove cidades (incluso Ibiúna) 
 Captação de recursos estaduais, federais e iniciativa privada para a implantação de projetos como 

o ”Centro Regional de Turismo e Cultura” com exposição permanente das cidades e anfiteatro 
para workshops, feiras etc.  

 Elaboração conjunta do calendário regional anual de eventos da RT. 
 Estudo de demandas da região presente e futuro, pesquisa orientada pelo IPT/PATEM, em 2024, 

para a revisão dos planos municipais de turismo - aguardando envio do contrato pela SCTI – 
Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação.  

 Promoção de eventos que deem visibilidade à RT (Exposições, Feiras, Coletiva de Imprensa, 
dentre outros). 

 Elaboração de novos roteiros envolvendo os setores de artesanato, gastronomia, cervejeiros e 
cultura, com o apoio do Sebrae. 

 REALIZADO: 
 Visitas do SEBRAE às rotas ciclísticas, para estímulo dos pontos de apoio (comerciais e de serviços), 

roteirização; 
 Oficina de sinalização com RedeTrilhas e Aliança Bike; 
 Criado o design para a sinalização regional das trilhas, “pegada”, com o apoio da Aliança Bike; 
 Sinalização a campo das trilhas conforme padrão RedeTrilhas e com placas reflexivas, obtidas com 

o apoio da Aliança Bike, ACISE e Tetrapak Brasil; 

 
 Lançada a Rota ciclística Circuito Mata Atlântica, com 315km, em 18/08/2023, no Hotel Terras 

Altas/Itapecerica da Serra. 
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 Coletiva de imprensa sobre o Circuito Mata Atlântica: realizada no roof top do Shopping Light, 

centro, SP, em 02/10/2023, com a presença do Sub-prefeito da Sé, representantes de órgãos de 
São Paulo, como APITO, SETUR, Ministério do Meio Ambiente, entre outras autoridades, ciclistas, 
técnicos, Secretários das Prefeituras participantes, apoiadores como SEBRAE, ACISE e Aliança 
Bike, entre outros. 

 Realizada a exposição “Circuito Mata Atlântica” em outubro e novembro no Shopping Light. 
Seguirá em 2024 para os municípios. 

 Lançada página da ciclorota no site do CONISUD (https://conisud.sp.gov.br/circuito/) 
 Concluído mapa atualizado do Circuito Mata Atlântica (http://mapasturon.com.br/home/rt-

cicloturismo/) 
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 Aprovada a lei das ciclorotas em 5 das 8 cidades participantes do circuito Mata Atlântica. 
 

o OBJETIVOS DO CICLOTURISMO: 
 Promover esporte e lazer saudável para os munícipes e turistas 
 Apoio na preservação da biodiversidade regional 
 Aprovação nas Câmaras Municipais de todos os municípios da lei das ciclorotas 
 Fomentar o turismo na região 
 Gerar emprego e renda através da visitação dos cicloturistas. 

 
o OBJETIVOS DAS EXPOSIÇÕES ITINERANTES: 
 Levar o conhecimento da região aos munícipes, enaltecendo os pontos turísticos e de lazer de 

cada cidade, iniciando com a exposição Circuito Mata Atlântica; 
 Propiciar o debate sobre a preservação e conservação do meio ambiente através do 

conhecimento dos potenciais e riquezas da terra; 
 Proporcionar e enriquecer o conhecimento dos alunos através de palestras, debates, concursos 

de redação nas escolas em geral 
o OBJETIVOS DO TREM TURÍSTICO: 
 Fomentar o turismo na região com a revitalização das estações de passageiros. 
 A Alesp (Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo) aprovou na terça-feira, dia 29 de 

novembro de 2022, o PL (Projeto de Lei) 148/22, proposto pelo Governo de São Paulo. A legislação 
aprovada prevê a retomada do modal ferroviário para transporte de cargas e pessoas em São 
Paulo através de shortlines — linhas de trajeto curto. 

 Elaborado pela SLT (Secretaria de Logística e Transportes) e enviado à Alesp pela Secretaria da 
Casa Civil, o PL 148/22 planeja a recriação do Departamento Ferroviário do Estado, que irá 
regulamentar as shortlines em SP. A exploração das ferrovias se dará de três formas: através de 
autorização especial, concessão ou PPP (Parcerias Público-Privadas). 

 Desde o ano passado, a SLT trabalha na elaboração do projeto. Em janeiro de 2023, criou o Grupo 
de Trabalho (GT) Ferrovias de SP, o qual, por sua vez, redigiu o PL 148/22 e prepara o Plano 
Estratégico Ferroviário de SP (PEF/SP). 

 “O PL 148/22 é essencial para o Estado de São Paulo exercer, no setor ferroviário, a mesma 
relevância que detém na economia nacional. Trata-se de um modal de suma importância para o 
PIB brasileiro, além de ser um meio de transporte mais sustentável, que vai gerar mais 
desenvolvimento e empregos ao Estado”, afirma o secretário estadual de Logística e Transportes, 
João Octaviano Machado Neto. 

 Hoje, o transporte ferroviário de cargas no Estado de SP é todo executado pelas concessionárias 
federais Rumo, MRS e VLI. Dos cerca de 5.000 quilômetros de trilhos paulistas, a maior parcela 
em atividade concentra-se na Grande São Paulo e é operada para transporte de pessoas 
pela CPTM e Metrô. 

 A outra metade da malha ferroviária no Estado está abandonada ou subutilizada — o Governo 
paulista pretende reativá-la. 
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 A aprovação do PL 148/22 também beneficia o transporte ferroviário de passageiros. O Governo 
de SP assinou em abril convênio com municípios que farão parte do TIC (Trem Intercidades) São 
Paulo-Campinas, o primeiro do interior. 

 Fonte: Mobilidade Sampa 

 

Alesp aprova uso de ferrovia para o transporte de mercadorias e passageiros em SP | Jornal Acontece 
Botucatu 
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RUAS LATERAIS BR 116 

ANTT/ARTERIS – RUAS LATERAIS BR116  

 Processo nº 50500089335/2014/18 
 Acompanhamento da DELIBERAÇÃO 230 de 09/07/21 publicado no DOU – 

pelo cumprimento do contrato original - CUMPRIMENTO DO CONTRATO 
ORIGINAL DAS RUAS LATERAIS BR116 – DE TABOÃO DA SERRA Á SÃO 
LOURENÇO DA SERRA. PER-PROGRAMA DE EXPLORAÇÃO DE RODOVIA – EM 
SUA 10ª. REUNIÃO ORDINÁRIA E 11ª. REVISÃO EXTRAORDINÁRIA aprovou 
pela DELIBERAÇÃO 1059 de 21/12/18 da ANTT, publicação no DOU em 
28/12/18 a serem executadas no 11º. Ano, o que não ocorreu. 

 08/02/22 - Reunião em Brasília, na Superintendência, com Dr. André Luiz e 
equipe, com presidente da RNCP, Victor Borges, para acompanhamento do 
processo. Foi-nos entregue um projeto preliminar protocolado pela ARTERIS 
à ANTT para análise e possíveis sugestões em 30 dias. O que foi feito. 

 27/04/22 – Reunião com ARTERIS, na sede do CONISUD, com Marcos Dutra, 
Gerente da região Sul, Marcelo Possamai, Coordenador de projetos e Letícia 
Passari, coordenadora da faixa de domínio, prefeitos e equipe técnica do 
Conisud. Apresentação do traçado do projeto funcional com as 
considerações feitas pelos técnicos do Consórcio e encaminhadas a ANTT em 
08/03/22.  

 ARTERIS: compromisso com a entrega do projeto executivo no final de 
agosto: conclusão dos 11 primeiros km das vias laterais, e dos nove km 
restantes, em novembro. 

 15/07/22 Reunião, online, Dr. Roger da Silva Pêgas, novo Superintendente 
ANTT, com conselheiros do CONISUD. 

 Status: retomada dos contatos. Apoio Victor Borges (RNCP) 
 07/03/2023: Dr. Leonardo Carreiro (indicado pelo Dr. Roger, 

superintendente) sobre o histórico do pleito 
 10/03/23: Dr. Leonardo encontrou diversos documentos sobre a matéria e 

após a análise, retornou ao Conisud. 
 31/03/23: informou que localizaram acordão do TCU nº 1447/2018, com a 

previsão para o início das obras em 2025, condicionante do contrato. 
 10/04/23: engº Francisco (Embu) questiona o acordão, porque não 

encontrou menção sobre as ruas laterais. 
 11/04/23: Solicitada reunião em Brasília para alinhamento das informações 
 08/05/2023: reunião com ANTT em Brasília. 
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Destinação dos Resíduos Sólidos – LIXO 

 Localização: 

 Aterro municipal em Itapecerica da Serra 

 Levantamento da produção de RSU pelos municípios: 

 Municípios beneficiados pela usina de RSU (100% em área de mananciais): 

Itapecerica da Serra, São Lourenço da Serra, Juquitiba e Embu Guaçu 

 Vantagens para os municípios:  

 Economia no transporte para outros aterros licenciados. 
 Aplicação do recurso em áreas essenciais.  

MUNICÍPIO TON/DIA POPULAÇÃO LOCAL DO 
ATERRO 

GASTO COM 
DESTINAÇÃO 

(TON) 
Cotia 628,5 225.306 Rio das Pedras   
Embú das Artes* 124,8 259.053 Aterro próprio 493,00 
Embu Guaçu 46 66.792 Caieiras   
Itapecerica da Serra 145 165.327 Caieiras 515,00 
Juquitiba 15,5 38.433 Caieiras   
São Lourenço da Serra 8,4 18.319 Caieiras 130,00 
Taboão da Serra   268.321 Caieiras   
Vargem Grande Paulista   47.879 Caieiras   

     
Total Alto Tietê 339,7 1.089.430   

     
Bacia Alto Tietê     

* 30% Embu das Artes      
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 Preservação ambiental 
 Recuperação de área degradada, no caso da localização em Itapecerica 
 Produção de gás, energia ou vapor com utilização pelos 

municípios/venda. 
 

 Lançado Edital Carta Convite 01/2023 em 10/03/2023 para a Contratação 
de Empresa para Prestação de Serviços Técnicos de Assessoria 
Especializada visando abertura de procedimento licitatório adequado 
inerente a concessão administrativa para exploração dos serviços de 
tratamento e destinação final de resíduos sólidos urbanos, com 
aproveitamento energético que vise a redução de massa. 

 Cronograma da licitação:  

 Empresa vencedora: MS Engenharia Projetos e Consultoria Ltda, 
homologada em 17/03/2023. 

 Definida a contratação de empresa para montagem do edital de licitação 
com base nos estudos da área. Discutida minuta em reunião com os 
prefeitos, procuradores e jurídico do Consórcio. 

 Após o licenciamento nos órgãos pertinentes, estima-se em cerca de 18 
meses para instalação da usina e início da operação; 

 CIVAP – Consorcio Intermunicipal do Vale do Paranapanema –É referência, 
nesse campo em seu site: https://www.civap.com.br/licitacao/371, podem 
ser consultados vários documentos públicos utilizados no processo para a 
instalação da usina:  

 A SIMA - Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente, aprova a instalação 
de usina apenas se a solução for via consórcio; 

 Os municípios deverão assinar um contrato de adesão ao projeto, pelo 
Conisud, com a concessão do terreno por Itapecerica para a instalação da 
usina.  

 Os municípios atualmente pagam pela destinação do lixo em Caieiras, com 
a redução do percurso em quilometragem a economia será significativa. 

 Projeto da usina foi apresentado à Câmara de Itapecerica da Serra, ao 
Ministério Público e à CETESB/SEMIL em 2023. 

 Solicitada consulta formal à CETESB sobre a localização em Itapecerica da 
Serra, e sobre a tecnologia. 

 Aguarda-se resposta do Departamento Jurídico da CETESB. 
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 Histórico das empresas visitadas ou entrevistadas: 
 EP – Energia Positiva/ Walter Augusto Ferreira (03/02/2022) 

 Empresa nacional 
 Concessão 30 anos 
 Área necessária: 48.000m² (12 a 15 livres) 
 Mínimo de 350 a 400 ton/dia, não poluente 
 Instalação em 12 meses 

 
BR-A/ Bio Gás/ Eugênio Carlos (06/04/2022) 

 Não apresentaram modelagem (descartada) 
 Origem Argentina 

Lincon Mattos 
 Empresa nacional 
 Não apresentou modelagem, sem interesse 

Pegno Fortes  
 Recuperação energética 
 Não apresentou modelagem, sem interesse. 

Transforma CAIRBU/ Felipe Barroso 
 Setor elétrico, 300 ton/dia 
 Trabalha o aterro existente 
 Não processa todos os materiais, sem interesse 

CARBOGÁS: 

 visita técnica à usina de reciclagem de RSU, da Carbogás - Mauá 
(21/06/22) 

 reunião com Prefeitos de Itapecerica, São Lourenço da Serra e 
Juquitiba, Carbogás, DAEE na sede do Conisud (04/07/22); 

 empresa nacional, com histórico de operações e processos  
licenciados em CETESB e certificados, aceita pela SIMA e DAEE; sem 
restrição à tonelagem produzida pelos municípios – viável para o 
processamento; 

 para amortizar o capital investido e segurança operacional da 
empresa, o modelo ideal é uma parceria público privada (PPP) com o 
consórcio, pelo prazo de 25 a 30 anos, sendo concedido como 
contrapartida, o terreno para a instalação da usina; 

 número de empregos gerados estimado: 30 a 45 funcionários; 
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Usina móvel RCC 
 Objetivo 

 Eliminar o descarte irregular de entulho pelas cidades, em corpos d’água e 
APPs, processando-o de forma a se obter material reciclado para 
calçamentos e pavimentações. 
 

 Condições da linha de financiamento/ FECOP-SIMA 
• Valor R$ 537.500,00 (caminhão tipo cavalo mecânico) – Adesão a Ata nº 

14, de Preços da SIMA/CIRS 

• Valor: R$ 2.695.000,00 (equipamento móvel de reciclagem de RCC) – 
Adesão a Ata de Preços nº 15, da SIMA/CIRS 

• Valor total do contrato BB/FECOP Nº 059/2022: R$ 3.232.500,00, 
assinado em 30/06/2022, conforme Assembleia de Prefeitos em 29/06/2022, 
Taboão da Serra não aderiu e Cotia esteve ausente. 

• Exclusivamente para processamento de material da construção civil; 
• Não processa metal, vidro, nem material de cata-bagulho; 

 
 Andamento 

 
• Decidido em assembléia de 17/11/2022 que a usina atenderá 

prioritariamente aos municípios 100% em área de proteção ambiental: São 
Lourenço da Serra, Itapecerica da Serra, Juquitiba e Embu Guaçu. 

• Obtido Parecer Técnico nº 72100615 pelo CONISUD para as oito cidades, 
para operação da usina móvel em obras específicas de demolição, públicas 
ou privadas, em 11/08/2023; 

• Vigência de 1 ano da licença em caráter excepcional expedida pela CETESB 
ao CONISUD para operação nos municípios de Juquitiba, São Lourenço da 
Serra, Embu Guaçu, Itapecerica da Serra e Embu das Artes, ALVARÁ DE 
LICENÇA EM APM / APRM-AC / APRM-G TEMPORÁRIO Nº 72/0028/2023, 
em 19/12/2023; 

• Necessário licenciamento ambiental (LP, LI e LO) aos pátios que receberão 
a usina móvel para operação nos municípios que aderiram ao projeto, após 
o vencimento da licença temporária; 

• Formato de operação: concessão para empresa especializada em 
processamento de RCC. 

• Decidido em Assembleia de 17/11/2022 que a usina atenderá 
prioritariamente aos municípios 100% em área de proteção ambiental: São 
Lourenço da Serra, Itapecerica da Serra, Juquitiba e Embu Guaçu. 



  

31 
 

• Levantamento de orçamentos atualizados das empresas de terceirização 
dos serviços, para deliberação pelos municípios contemplados com a 
licença temporária. 

• Agendamento do treinamento da empresa contratada pelo fabricante 
(Handelmaq), bem como verificação do 1º acionamento do equipamento 
(garantia) 

• Realizar renovação do seguro e licenciamento do caminhão, em 
andamento, a contratação do seguro da usina móvel. 
 

 

GESTÃO E OPERAÇÃO DA USINA MÓVEL DE RCC 

1. Modelos de concessão: 
A- Direta com motorista-operador contratado por uma das Prefeituras e cedido ao 

Conisud. Motivo: não está previsto no Estatuto do Consórcio a contratação 
desse tipo de funcionário. Necessária sua mudança com aprovação nas Câmaras. 
Carteira de habilitação categoria “D”. 

B- Contratação terceirizada da mão de obra: carta convite ou tomada de preço 
(modelo Cioeste). 

2. Parte trabalhista no caso de cessão do funcionário ao consorcio: 
a. Acidente de trabalho 
b. Cobertura de férias e afastamento 
c. Categoria salarial. 
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d. Pontos a verificar, 
OBS-1: Custo Informado pelo CIOESTE é no valor mensal de R$ 20.481,10 
mês, (245.773,20 para 2023), para 1 motorista operador e 1 ajudante.  
OBS-2: Elaboração de novo contrato de rateio independente do formato de 
contratação. 

3. Equipamento: 
a. Seguro da usina (valor anual informado pelo CIOESTE: R$ 49.000,00). Única 

seguradora que aceitou foi a Porto Seguro. 
b. A manutenção durante a operação é de responsabilidade do Secretário de 

Obras do município onde se encontra a usina em operação. 
4. Páteo de operação (nos municípios que receberão a usina móvel): 

a. Caso as prefeituras tenham algum tipo de licença prévia de atividades no 
local, é possível agregar a nova atividade ao escopo na mesma licença, 
através de processo junto à CETESB, com emissão de LP, LI e LO. 

b. Elaboração de documentos gráficos com indicação da Central de 
Processamento, Estocagem e dimensionamento da operação no local, com 
as áreas determinadas para estoque de material processado, triagem, 
estocagem de resíduos não aproveitáveis, descarte de caçambeiros, área de 
operação propriamente dita, instalação de balança, 
cercamento/fechamento do local (Secretarias de Obras). 

c. Execução da base para assentamento da usina - Rampa para operação 
(modelo CIVAP – a verificar pelas Secretarias respectivas) 

d. Necessário: Pontos de água e luz regularizados para atender as demandas 
das máquinas 

e. Local coberto para guarda do caminhão e Usina 
f. Banheiro e copa para o funcionário (verificar legislação da 

atividade/trabalhista) 
g. Depósito para guarda de ferramentas, EPI 
h. Computador ou note book com sistema para o gerenciamento/ registro de 

entrada e saída de material 
5. Excesso do agregado reciclado do RCC, não utilizado, poderá ser cedido a 

cooperativas para venda, bem como outros itens não utilizáveis no processamento, 
ou mesmo, fazer um leilão pelas prefeituras.  

6. Elaboração de planilha para definição de custo da operação 
7. Definição de normas de entrega do equipamento entre os municípios (ex: com 

combustível e equipamento em perfeitas condições) 
8. Lei para regularização dos caçambeiros (em estudo) 
9. Ações de divulgação e educação ambiental. 
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Estação Preço de Fábrica 
 

PARCERIA COM A GREEN-MINING/ CONISUD/ IBEMA/ 
PREFEITURA MUNICIPAL DE EMBU DAS ARTES/ ACISE 

 
 Objetivo 

 Incentivar a economia circular,  

 Venda direta do material vidro, papel e papelão coletado para empresas 

finais, com melhor remuneração. 

 Beneficiados: pessoa física, comerciante, cooperativas, qualquer cidadão 

pode levar o seu resíduo e contabilizar o saldo diretamente no aplicativo da 

Green Mining, responsável pelo projeto juntamente com o Grupo Boticário 

e IBEMA, com quem o Conisud estabeleceu a parceria.  

 A partir de um saldo de 10 reais, toda sexta-feira é possível sacar o valor 

diretamente para sua conta bancária ou por meio de cartão alimentação. 

 Condições 

• Instalação no pátio da empresa da IBEMA, na Avenida Elias Yasbek, 907, no 
bairro do Tingidor, em Embu das Artes. 

 Andamento 

• Inaugurada em 19/10/2022. 

• Resultado até dezembro/2023:  

 750 toneladas coletadas que deixaram de ter os aterros como 
destinação final 

 R$ 400.000,00 pagos à população 
 Mais de 15.000 entregas 
 Realizadas por cerca de 700 pessoas 
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PARCERIA ONG ESPAÇO URBANO (TETRA PAK) E CONISUD 

 Objetivo 

 Ações de educação ambiental para a economia circular. 
 Aumentar a quantidade e qualidade do material reciclável coletado nas 

cidades para a destinação correta.  
 Envolvimento de diversos atores (geradores, munícipes, cooperativas, 

gestores). 
 Estímulo à conscientização. 
 Valorização da região frente às pautas ambientais. 

 Andamento 
 Assinado o Termo de Parceria em 16/03/2023. 

 Visita ao projeto no Guarujá em 11/04/2023, e 27/06/2023. 

 Resultado até dezembro/2023:  
 800 toneladas coletadas de recicláveis 
 Implantação de 6 lojas Eco Troca 
 100 novos pontos de coleta de recicláveis. Entre eles, a Feira de 

Artesanato de Embu das Artes 
 50.000 pessoas envolvidas direta e indiretamente 
 Apoio à rota ciclística Circuito Mata Atlântica – turismo sustentável 
 Ações de gamificação em escolas e nos municípios, como campanha 

“Seu reciclável vale um iphone” 
 2 worshops de capacitação para gestores públicos 
 1 workshop para influenciadores 
 1 workshop de capacitação p ara líderes de cooperativas 

 Próximos passos 
 Trabalhar o plano de ação entre cooperativas, prefeituras e comunidade. 

 Incentivo às ações de gamificação para incentivo da coleta seletiva, junto à 
população, escolas; 

 Fomento à implantação do ingresso solidário em eventos; 

 Incentivo para as Prefeituras elaborarem Leis ou Decretos da Moeda Social; 

 Implantação de mais lojas Eco Troca; 

 Fortalecimento das cooperativas; 

 Apoio ao Evento Revela Sudoeste. 
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PORTO SECO 

Contribuirá para desenvolvimento econômico da Região 

 Localização geográfica privilegiada = Entre Itapecerica da Serra e São Lourenço da 
Serra. 

 Tipo de empreendimento: desembaraço aduaneiro. 
 Investidores: potenciais empresários. 
 Estrutura existente: 

 Linha férrea de Mairinque à Santos, passando por Vargem Grande Paulista, 
Cotia, São Lourenço da Serra, Itapecerica da Serra e Embu Guaçu. 

 Galpões de logística nas margens da BR116. 
 Esquina do Rodoanel. 
 Sentido Paraná / Mercosul. 

 Propiciará: 
 Geração de emprego e renda. 
 Capacitação de mão de obra com fixação desta na região. 
 Arrecadação para o Estado, municípios e união do: ICMS/ ISS/ CONFINS, 

dentre outros, sem prejuízo da preservação ambiental. 
 Atração de novos empreendimentos correlatos. 
 Desafogamento das estradas rodoviárias. 

 
“Sobrevivência dos municípios cujos territórios se encontram 100% em 
área de proteção” 

 Reunião em Brasília, em 23/10/2023 com o Ministro dos Portos e Aeroportos, 
Sílvio Costa Filho, com a presença da Deputada Federal Ely Santos e do Deputado 
Estadual, Eduardo Nobrega, para explanar sobre o projeto de implantação do 
Porto Seco na região.  

 Visita ao Porto de Santos em 27/11/2023, para reunião com o presidente do Porto 
de Santos, Anderson Pomini. 

 Realizada reunião com a Receita Federal em dezembro/2023, onde foi colocado 
que não haveria destinação alfandegária, dado o nível de desembaraço online já 
empregado nas transações. 

 Sociedade civil irá contratar estudo técnico sobre a modelagem. 
 Agendamento de reunião com RUMO e Ministério dos Portos em 2024. 
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CONSELHO DE DESENVOLVIMENTO REGIONAL 
METROPOLITANO 

 Objetivo 

 Debater assuntos metropolitanos 
 Revisar o PDUI para encaminhamento ao Governo do Estado de São Paulo 

 Andamento 

 14/08/2023: reunião no Palácio dos Bandeirantes, com o governador 
Tarcísio de Freitas, sobre a eleição dos representantes do CDMR. Prefeito da 
capital, Ricardo Nunes, como presidente e cinco Câmaras Temáticas, 
presididas por secretários dos consórcios 

 25/09/2023: reunião na ALESP: validado o trabalho sobre o PDUI e a lei 
específica do Alto Juquiá 

 Conisud responsável pela Câmara Temática de Desenvolvimento Econômico 
e Governança 
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18/01/2023 

SEBRAE E CONISUD REUNIDOS 

 

Reuniram-se no último dia 18/01 p.p., Cimália Jesus, Jane Albinatti (SEBRAE), Brí-
gida Sacramento, Estela Marques e Lisle Lima (CONISUD), a respeito das novas 
ações de capacitação a serem promovidas pela parceria em 2023, com foco no 
turismo, para a geração de trabalho e renda nos municípios do consórcio. 

 

19/01/2023 

CAPACITAÇÃO DAS ÁREAS PRIORITÁRIAS 

 

Foi realizado no último dia19/01 p.p., na sede do IPT, a capacitação aos municí-
pios sobre o Mapeamento de Áreas Prioritárias para Investimentos em Conser-
vação e Recuperação da Qualidade Ambiental dos Mananciais da Sub-região 
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Sudoeste da Região Metropolitana de São Paulo. Na oportunidade, foi exposta 
a metodologia da parte cartográfica, como visualizar e melhor utilizar os recursos 
em diferentes programas, deste importante projeto para a região, obtido pelo 
CONISUD através de recursos do FEHIDRO. 

 

 

 

25/01/2023 

CONISUD PROMOVE REUNIÃOCOM A CULTURA 

 

Reuniram-se no último dia 25/01p.p., João Lisanti (convidado), Thaís Ribeiro 
(São Lourenço da Serra), Luciana Castro e Denis Rodrigues (Itapecerica da 
Serra), Nubia Feliciano (Juquitiba), Lindomar Peixoto (Embu das Artes), Priscila 
Veiga (Vargem Grande Paulista), Gilmar José (Cotia), Brígida Sacramento, Es-
tela Marques e Lisle Lima (CONISUD), a respeito da formação de um novo Grupo 
de Trabalho que trabalhará as pautas do setor, iniciando com o entendimento da 
Lei Paulo Gustavo. 
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27/01/2023 

CONISUD E IPT CONCLUSÃO DO PROJETO DAS ÁREAS PRIORITÁRIAS 
PARA CONSERVAÇÃO E RECUPERAÇÃO AMBIENTAL. 

 

Foi realizado no último dia 27/01 p.p., no auditório da Prefeitura de Itapecerica 
da Serra, o encerramento e entrega a público dos resultados do projeto “Mape-
amento de Áreas Prioritárias para Conservação e Recuperação Ambiental dos 
Mananciais da Sub-região sudoeste da RMSP”, financiado pelo FEHIDRO. 
 
Mais de 60 pessoas participaram, mostrando a relevância do projeto para a re-
gião, entre representantes dos municípios, sociedade civil, entidades represen-
tativas, com a presença à mesa, dos Prefeitos Francisco Nakano, de Itapecerica 
da Serra, e José Antonio Pereira, de Embu Guaçu e vice Presidente do Conisud, 
do diretor presidente da FABHAT, Hélio Suleimann; Brigida Sacramento, Secre-
tária Executiva do Conisud, Priscila Ikematsu , pesquisadora do IPT e do presi-
dente da Câmara Municipal de Itapecerica da Serra, Ronaldo (Cepacol), repre-
sentando todos os parlamentares presentes e demais representantes. 

Foi entregue aos participantes da mesa o Guia Resumo do Projeto. 

 
O CONISUD disponibilizou a público, desde a data do evento, em seu site 
(http://www.conisud.sp.gov.br/projetos/item/558-areas-prioritarias), os ar-
quivos contendo os mapas resultantes do projeto, a base de dados, a publicação 
síntese, além da apostila do curso de capacitação presencial que foi ministrado 
na sede do IPT, inclusive o Guia resumo. 

Trata-se de importante projeto, mostrando um recorte atual da região através de 
dados que servirão de base às gestões públicas, para a revisão de seus planos 
diretores, planos municipais da Mata Atlântica e demais aplicações. 

O objetivo deste projeto é orientar as compensações ambientais que envolvam 
ações de conservação e recomposição florestal na região; indicar áreas onde a 
floresta pode efetivamente desempenhar uma função ou um serviço hidrológico 
relevante; fornecer subsídios para estudos de ampliação de Unidades de Con-
servação e para a indicação de benefícios econômicos aos municípios com ter-
ritório em áreas protegidas; gerar informações úteis aos programas de proteção 
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de mananciais regionais e locais, bem como aos diversos instrumentos de pla-
nejamento territorial incidentes na região. 

 

27/01/2023 

TURISMO 2023 

 

Reuniram-se no último dia 27/01p.p.,os representantes da pasta do Turismo dos 
municípios, com o CONISUD e o SEBRAE para alinhar as necessárias   ações 
referentes às ciclorotas. 

 
A secretária executiva, Brígida Sacramento, expôs a dificuldade de lançamento 
das rotas no dia 12/01 por falta da sinalização e algumas definições dos municí-
pios, além da importância de ser criada uma identidade para a região. 
 
Foram debatidas pelos municípios as normas técnicas a serem seguidas por to-
dos, como as cores a serem utilizadas nas placas de sinalização e várias suges-
tões de abordagem dos comerciantes no entorno das rotas. 
 
A Jane, do SEBRAE apresentou a abordagem que deve ser adotada por todos 
e a importância de fazer um diagnóstico de cada rota, a disponibilização de ori-
entação aos empresários que estão no percurso das ciclo rotas; o selo de iden-
tificação do Turismo Regional, com a certificação do Conisud e SEBRAE para 
fortalecer a identidade regional. 

 
Também foi abordada a importância do encaminhamento dos projetos de lei de 
criação da ciclo rota de cada município às Câmaras Municipais durante o pro-
cesso de organização das mesmas, entre outros assuntos. 
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27/01/2023 

PLANO DE GESTÃO INTEGRADA DE RESÍDUOS SÓLIDOS TERÁ INÍCIO. 

 

Foi assinado no dia 27 p.p., entre a FABHAT e a Envex Engenharia e Consultoria 
Ltda, o Plano de Gestão de Resíduos Sólidos da Bacia Hidrográfica do Alto Tietê 
(PGIRS-AT). 

O PGIRS-AT incluirá os 42 municípios da Bacia do Alto Tietê e da Região Me-
tropolitana, onde as cidades que constituem o CONISUD se inserem, e será ela-
borado de forma participativa, com a realização de 5 oficinas regionais e uma 
Audiência Pública. 

O Plano resultará em um excelente instrumento para a gestão adequada dos 
resíduos sólidos, sobre os aspectos ambientais, econômicos e sociais, de acordo 
com a Política Nacional de Resíduos Sólidos. 

Estão entre seus objetivos estão: 

 Adotar propostas para a gestão integrada dos resíduos sólidos gerados 
na bacia do Alto Tietê; 

 indicar diretrizes e estratégias para a implementação do PGIRS-AT; 
 investigar o aporte de resíduos sólidos nos recursos hídricos; 
 propor medidas estruturais e não estruturais para equacionamento dos 

resíduos sólidos flutuantes nos recursos hídricos da bacia e Região Me-
tropolitana de São Paulo. 

Maiores informações: 

https://fabhat.org.br/fabhat-assina-o-contrato-para-elaboracao-do-plano-de-ges-
tao-integrada-de-residuos-solidos-da-bacia-hidrografica-do-alto-tiete/ 
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08/02/2023 

CONISUD SE REUNE COM A SP AMBIENTAL 

 

Estiveram reunidos em 08/02p.p. no Conisud, Evaldo Azevedo Ribeiro, Luciano 
Mendes, Leandro Borella e Fábio Luiz Conte, da Secretaria de Infraestrutura, 
Meio Ambiente e Logística - SEMIL, e do Consórcio São Paulo Ambiental, junto 
com a Secretária Executiva, Brígida Sacramento e equipe do CONISUD, Estela 
Marques e Lisle Lima, para debater os estudos e próximas ações do Plano Re-
gional de Resíduos Sólidos, dada a necessidade e responsabilidade com a ges-
tão ambiental dos resíduos sólidos urbanos, bem como propor que o Conisud, 
pelas ações que já vem desenvolvendo se transforme num piloto a ser replicado 
em todo o Estado. 

Foram debatidos assuntos como o custo da logística atual, simulações de alter-
nativas, destinação final, economia circular e implantação de usinas de proces-
samento para geração de CDR, Educação Ambiental, entre alternativas, que se-
guem em desenvolvimento, para serem melhor formuladas e levadas à discus-
são com os representantes das Prefeituras e posteriormente aos prefeitos. 

Para os próximos passos, é inegável a importância do fornecimento de dados 
atualizados por parte das Secretarias responsáveis pelo gerenciamento dos 
RSU de todos os municípios. Somente a partir de uma base segura de análise, 
será possível se ter um diagnóstico real das ações hoje praticadas pelos muni-
cípios, para uma melhor e mais eficiente propositura por parte do Consórcio SP 
Ambiental na melhoria dos procedimentos e da própria SEMIL. 
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13/02/2023 

IPT E CONISUD PARTICIPAM DA 38ª REUNIÃO CONJUNTA DAS CÂMARAS 
TÉCNICAS DA FABHAT. 

 

Foi apresentado no último dia 13/02p.p., em reunião online com a Fundação 
Agência da Bacia Hidrográfica do Alto Tietê – FABHAT, os resultados do empre-
endimento “Mapeamento de Áreas Prioritárias para Conservação e Recuperação 
Ambiental dos Mananciais da Sub-região sudoeste da RMSP”, com financia-
mento pelo Fundo Estadual de Recursos Hídricos - FEHIDRO. 

A iniciativa, com o CONISUD como tomador, foi muito bem recebida pelas Câ-
maras Técnicas, dada a qualidade dos resultados alcançados e o prazo de exe-
cução; onde o papel colaborativo das Prefeituras e da sociedade civil foi funda-
mental, como atuantes no processo quando solicitadas, participando de oficinas, 
reuniões e workshops; o Consórcio, com sua articulação e o IPT, pela excelência 
de seu trabalho. 

Na oportunidade, a doutora Priscila Ikematsu, pesquisadora e técnica do IPT e 
coordenadora do projeto, explanou toda a metodologia empregada, com os re-
sultados alcançados, através das etapas por que passou o projeto e os mapas 
finais. 

A diretora de Programas e Projetos do CONISUD, Estela Marques, reforçou a 
importância para a região, enquanto disponibilização de dados às gestões públi-
cas dos municípios que compõe o consórcio, como material de apoio para a re-
visão de seus planos diretores, entre outros instrumentos de gestão de seus ter-
ritórios, tendo sido informado que o acesso ao material é público, no site do con-
sórcio: (http://www.conisud.sp.gov.br/projetos/item/558-areas-prioritarias). 

Conforme exposto pela técnica do IPT, há diversos arquivos disponíveis, como 
mapas, bases de dados, a publicação síntese de todo o empreendimento, bem 
como uma apostila do curso de capacitação. 

O financiamento por parte do FEHIDRO se justifica por conta dos municípios, à 
exceção de Taboão da Serra e Vargem Grande Paulista, se encontrarem em 
área de manancial, sendo portanto, produtores de água, e as florestas desem-
penharem efetivamente função ou serviço hidrológico. 
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Foi ainda exposto, pela Diretora Técnica da FABHAT, Beatriz Gonçalves Vilera, 
engenheira ambiental, a disponibilidade de recursos pelo FEHIDRO para recom-
posição vegetal, aproveitando o diagnóstico recém finalizado como base. 

 

14/02/2023 

CONISUD RECEBE A CAIXA SOBRE NOVO EDITAL 

 

O CONISUD recebeu representantes da Caixa Econômica Federal no último dia 
14/02p.p., em sua sede, para explanarem às equipes técnicas das Prefeituras, 
das Secretarias de Obras e Meio Ambient, sobre o novo Chamamento Público, 
em conjunto CAIXA e BNDES, para estruturação de projetos de PPP e Conces-
sões. 

Este edital tem o objetivo de selecionar propostas para beneficiar Consórcios 
Públicos Intermunicipais e Arranjos Regionais legalmente constituídos para fi-
nanciar a estruturação e desenvolvimento de projetos de concessões para ser-
viço público de saneamento básico, na modalidade de manejo de resíduos sóli-
dos urbanos de origem domiciliar. Maiores informações no site https://www.con-
cessoes.caixa.gov.br/sifep-portal/#/principal. 

Na oportunidade, o CONISUD também recebeu representantes da CONTEMAR, 
que falou sobre as vantagens da conteinerização na coleta dos resíduos sólidos 
urbanos, sobre a experiência em dezessete cidades com o CERISO - Consórcio 
de Estudos, recuperação e desenvolvimento da bacia do rio Sorocaba e médio 
Tietê, onde foi possível implantar a modalidade através do financiamento pelo 
FEHIDRO. 

 

23/02/2023 
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ASSEMBLÉIA ORDINÁRIA DE PREFEITOS DO CONISUD 

 

Foi realizada no último dia 23p.p., a Assembléia Geral Ordinária de Prefeitos do 
CONISUD, com a presença dos prefeitos, Ayres Scorsatto de Juquitiba - Presi-
dente; José Antonio, de Embu Guaçu – Vice Presidente; Josué Ramos, de Var-
gem Grande Paulista; Felipe Amed, de São Lourenço da Serra; José Aprígio, de 
Taboão da Serra; Hugo Prado– Vice Prefeito, representando Embu das Artes; 
Alan Ferreira, Chefe de Gabinete, representando Itapecerica da Serra, o Verea-
dor José dos Santos, presidente da Câmara de São Lourenço da Serra, Brigida 
Sacramento, Secretária Executiva do Conisud, secretários municipais e técnicos. 
 
Entre os vários pontos abordados, destacaram-se os seguintes: 
 
• A posse do presidente Ayres Scorsatto para o biênio 2023-2024; 

 
• A entrega do relatório de atividades da gestão do presidente anterior, Ney San-
tos; 
 
• Planejamento 2023 

 
• Aprovação das contas do consórcio, ano 2022; 

 
• Apresentação da continuidade da parceria com o SEBRAE, iniciando com o 
apoio às rotas ciclísticas, e anunciado que será inaugurado o Circuito Mata Atlân-
tica em junho do corrente ano; 

 
• Atualização do calendário das exposições itinerantes da mostra realizada no 
Metrô, que agora será levada a cada cidade; 
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• Finalização do projeto de Mapeamento de Áreas Prioritárias, em parceria com 
o IPT, entrega do relatório síntese aos prefeitos, e projetos futuros relacionados 
a área ambiental; 

 
• Anuncio da linha de financiamento a projetos na área de resíduos sólidos urba-
nos pela Caixa Econômica Federal & BNDES; 

 
• Informado o encaminhamento sobre a implantação da usina de processamento 
de resíduos sólidos urbanos. 

 
Foram levantados pelos senhores prefeitos pontos importantes a serem desen-
volvidos agora na nova gestão, como a parte de acessibilidade e mobilidade na 
região, com o pleito do início das obras viárias tanto da nova alça do Rodoanel, 
quanto dos melhoramentos junto à BR-116, Raposo Tavares, sua interligação; 
bem como da implantação da extensão de um corredor de transporte urbano 
para a região. 

 
Foi ressaltada a importância da atuação conjunta de todos os consorciados na 
comunicação com a nova gestão estadual, bem como do estreitamento de rela-
ções com o CIOESTE, que tem agora o prefeito Josué Ramos como novo presi-
dente, e que em conjunto, respondem ambos os consórcios por cerca de cinco 
milhões de habitantes. 

 
Ainda foi apontada a importância da região de mananciais ser elevada a catego-
ria de Comitê, dentro da estrutura do Alto Tietê. 

 
Participaram das explanações as diretoras Estela Marques e Lisle Lima, além da 
contadora Jane Emiko. Apresentada ao final a nova diretora Jurídica, Dra Patri-
cia Ramunni. 
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01/03/2023 

CONISUD E OS EVENTOS DO TURISMO NA RT 

 

Foi realizada no último dia 01p.p., reunião no CONISUD com secretários muni-
cipais e técnicos do turismo dos nove municípios constantes da Região Turística 
Mananciais, Aventura, Arte e Negócios. 

 
Participaram também os convidados Daniel Guth da Aliança Bike, o jornalista 
Maurício Coutinho e os representantes da Marinha do Brasil: Diretor Paulo Ma-
rinheiro e também Presidente da Associação Peixe Vivo da Guarapiranga, Almi-
rante Guilherme Rossi, Comandante Ramalho Azevedo e o Capitão de Mar e 
Guerra, Chefe do Estado Maior, Rafael Burlamarque. 

 
Entre os vários pontos abordados, destacaram-se os seguintes: 
 
• Informações técnicas sobre o preparo das rotas ciclísticas pela Aliança Bike, 
de forma a dar maior subsidio às Prefeituras para o lançamento do circuito Mata 
Atlântica em junho, com o agendamento de uma oficina em Vargem Grande Pau-
lista, sobre sinalização e posterior apoio técnico a cada cidade/Rota. 
 
• Detalhamento das exposições itinerantes a partir de 10 de março, iniciando por 
São Lourenço da Serra. Serão levados aos municípios os vinte painéis da mostra 
“Meio Ambiente e Turismo”, da Região, expostos nas Estações Paulista e Faria 
Lima do Metrô, Osasco (CPTM) em 2022, mostrando o potencial ambiental e 
turístico da região como um todo. 

 
• Esclarecimentos pelos representantes da Marinha do Brasil sobre a mostra em 
comemoração ao bicentenário da Independência do Brasil e da criação da Es-
quadra brasileira, realizada em outubro no Centro Cultural dos Correios, no cen-
tro de São Paulo, e que será trazida para a nossa região. É a primeira vez que a 
Marinha está realizando uma mostra itinerante em São Paulo. 
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07/03/2023 

PREFEITOS CELEBRAM O RECEBIMENTO DA USINA MÓVEL DE RCC 
PARA A REGIÃO 

 

Foi recebido no último dia 07p.p., em Juquitiba, com a presença dos prefeitos 
Ayres Scorsatto de Juquitiba - Presidente; José Antonio, de Embu Guaçu – Vice 
Presidente; Felipe Amed, de São Lourenço da Serra; Francisco Nakano, de Ita-
pecerica da Serra, Josué Ramos, de Vargem Grande Paulista e presidente do 
CIOESTE, vereadores e a secretária executiva do CONISUD, Brígida Sacra-
mento, o equipamento móvel de reciclagem de resíduos da construção civil, que 
beneficiará a princípio, os quatro municípios 100% em área de mananciais. 

Trata-se de importante equipamento para o processamento dos resíduos da 
construção civil em nossa região, colaborando consideravelmente para os cui-
dados, preservação e melhoria do meio ambiente, transformando o entulho livre 
de madeira, terra, produtos cerâmicos e orgânicos em um ótimo subproduto para 
as ruas de terra, voçorocas decorrentes de erosão, base de calçamentos e au-
mento de greide de vias. 

A usina móvel, composta por este equipamento e pelo cavalo mecânico (cami-
nhão), que fará o deslocamento da usina pelos municípios, foi concedido pelo 
Governo do Estado de São Paulo, conforme contrato assinado em 30/06/2022, 
com a Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente SIMA/CIRS, através de re-
passe do Fundo Estadual de Prevenção e Controle da Poluição – FECOP, no 
valor total de R$ 3.232.500,00. 

  

É o CONISUD e os prefeitos trabalhando pela melhoria do meio ambiente da 
nossa região. 

 



 
 

50 
 

08/03/2023 

FOI DADA A LARGADA! CONISUD INICIA AS EXPOSIÇÕES ITINE-
RANTES NA REGIÃO 

 

Começando por São Lourenço da Serra, em 08/03pp, foi inaugurada a Exposi-
ção: TURISMO E MEIO AMBIENTE com fotos dos atrativos de toda a região. A 
exposição foi visitada pelos munícipes, pelas escolas, alunos, pais e professores 
e acompanhada por palestras proferidas por técnicos e artistas do município e 
da prefeitura sobre a importância do Turismo e a preservação do Meio Ambiente. 

Em Cotia a Exposição ficou para visitação de 29/03 a 07/04 no Saguão da Pre-
feitura. 

A próxima cidade é Juquitiba onde a Exposição ficará para visitação até dia 
19/04, no Centro Cultural, centro da cidade. Dia 18, ás 15hs, haverá uma ceri-
mônia especial com a presença de autoridades. 

Nossos agradecimentos a Acise e a Sincoplastic, na pessoa do seu presidente 
Ivo Farias, patrocinador dessa exposição que já esteve por 3 meses nas esta-
ções do Metrô Paulista, Pinheiros e CPTM. Agradecemos também ao Curador e 
Jornalista Maurício Coutinho responsável pela montagem da amostra. 

 

09/03/2023 

CONISUD PROMOVE REUNIÃO COM A CULTURA 
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Reuniram-se no último dia 09/03p.p., os representantes das pastas da Cultura  
dos oito municípios com o Conisud, para tratar sobre a formação de uma Câmara 
Técnica/Temática de Trabalho da Cultura, de forma consorciada, inclusive com 
a integração às pautas do consórcio em andamento. 

 
Foram eleitos na data, por unanimidade, a Secretária de Cultura de Itapecerica 
da Serra, Luciana Castro como coordenadora da Câmara técnica e o Secretário 
de Cotia, Gilmar Almeida como vice-coordenador. 

 
Na oportunidade foi feita uma apresentação pelo Sr. João Lizante e discutida a 
LC 195/2022 conhecida como Lei Paulo Gustavo e os prazos que os municípios 
têm que cumprir para ter direito aos recursos, bem como debatido o panorama 
da cultura em cada município. A próxima reunião, em abril, tratará sobre o esta-
tuto e fortalecimento das ações. 

 

16/03/2023 

CONISUD ASSINA PARCERIA COM A ONG ESPAÇO URBANO 

 

Em 16/03p.p, foi assinada a parceria entre a ONG Espaço Urbano que desen-
volve o projeto Recicla Cidade, que envolve o recolhimento de embalagens longa 
vida, através da parceria com a Tetra Pack.  

O ganho é para o meio ambiente, educação ambiental, e comunidade, através 
de capacitações tanto para gestores públicos quanto catadores, cooperativas e 
escolas. 
 
É mais uma ação do Conisud em apoio à economia circular, geração de renda, 
conservação e preservação do meio ambiente. 
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31/03/2023 

SEMIL NO CONISUD 

 

O coordenador de Saneamento e Resíduos Sólidos da Secretaria de Meio Am-
biente, Infraestrutura e Logística, Evaldo Azevedo, esteve no último dia 31/03 
p.p., para subsidiar os prefeitos das cidades de Itapecerica da Serra, Embu Gu-
açu, São Lourenço da Serra e Juquitiba com informações sobre o licenciamento 
da usina móvel de RCC – resíduos da construção civil, recebida pelo CONISUD, 
em janeiro recente. 

Trata-se de um equipamento disponibilizado pelo FECOP para os consórcios 
junto com as prefeituras envolvidas, de forma a resolverem a questão da desti-
nação dos resíduos da construção civil, com benefícios do aproveitamento do 
material processado para lastro de pavimentações e demais aplicações. 

Os prefeitos junto com suas equipes técnicas estão estudando a melhor forma 
de operação do equipamento, que trará, sem dúvida, economia na manutenção 
das estradas de terra, que são a maioria, nesses municípios. 

 

31/03/2023 

CONISUD ASSINA CONTRATO PARA LICITAÇÃO DA USINA DE 
RSU 
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“É um momento histórico para a nossa região, que precisa ser comemo-
rado”, foram as palavras do presidente Ayres Scorsatto e do vice presidente, 
José Antonio que cumprimentou o Conisud pela condução dos trabalhos. 
 
No último dia 31/03p.p., estiveram reunidos na sede do Conisud, o Coordenador 
de Saneamento da SEMIL, Evaldo Azevedo, o representante da empresa MS, 
Paulo Ernandes, os prefeitos Ayres Scorsatto de Juquitiba, Felipe Amed de São 
Lourenço da Serra, José Antonio de Embu Guaçu e o Assessor Gilberto Pascom, 
representando Itapecerica da Serra, Brigida Sacramento , Secretária Executiva, 
além do corpo técnico do CONISUD.  

Na oportunidade, foi assinado o contrato com a empresa que fará todo o pro-
cesso licitatório para a contratação da empresa que instalará uma usina de pro-
cessamento de resíduos sólidos urbanos – RSU para os municípios de Embu 
Guaçu, Itapecerica da Serra, Juquitiba e São Lourenço da Serra. 

À exceção do processamento do vidro e ferro, que poderá ser utilizado pela eco-
nomia circular ecooperativas; todo o material gerado como lixo urbano, podas e 
cata-bagulho poderão ser processados pela usina, resultando em vapor, gás ou 
geração de energia elétrica como produto final. 

Após alguns anos de trabalho do Conisud, essa solução trará economia e bene-
fícios ambientais aos quatro municípios. Com a economia do recurso utilizado 
para transbordo a Caieiras, esse poderá ser utilizado em serviços essenciais a 
população. 

 

11/04/2023 

CONISUD CONHECE PROJETO DA ONG ESPAÇO URBANO NO 
GUARUJÁ 

 

Em 11/04 p.p, a ONG Espaço Urbano nos apresentou o projeto implantado no 
Guarujá, em 2022, chamado de Reciclou Ganhou, que promove a entrega de 
recicláveis na cidade para vários influenciadores nas comunidades.  
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Na praia do Perequê conhecemos a tenda do projeto, que articulada com os 
pescadores, recolhem o lixo do fundo do mar e do mangue; na loja da Secretaria 
de Cultura, junto ao Teatro Procópio Ferreira em parceria com a cooperativa, os 
munícipes tem a oportunidade de levar seus recicláveis e trocar por ingressos 
para as atividades culturais; no Mirante da Galhetas, fomos recepcionadas pelo 
Secretário de Turismo do Guarujá, Fábio Santos e Rodrigo, seu assessor, onde 
há um container-loja para entrega dos recicláveis.  

O Conisud assinou no último dia 16 de março, a parceria com a ONG Espaço 
Urbano para desenvolver trabalho semelhante em nossas cidades agora em 
2023, com o patrocínio da Tetra Pak Brasil, em mais uma ação de apoio a eco-
nomia circular.  

Participaram da visita, pelo Conisud: Brígida Sacramento, secretária Executiva 
e Estela Marques, Diretora de Programas e Projetos e pelo Espaço Urbano: Ro-
seli Barbosa e Gabriel Macario.  

Link para mais informações:  

https://espaco-urbano.webnode.page/l/iniciativas-do-projeto-recicla-guaruja-re-
cebem-visita-do-consorcio-intermunicipal-da-regiao-sudoeste-de-sao-paulo-co-
nisud/ 

 

12/04/2023 

CONISUD - REGIÃO TURÍSTICA MANANCIAIS, AVENTURA, ARTES E NE-
GÓCIOS LEVA SUA EXPOSIÇÃO ITINERANTE AOS MUNICÍPIOS 

 

Durante estas duas últimas semanas de abril, iniciou-se o roteiro itinerante da 
exposição Meio Ambiente e Turismo Paulista, pelos nossos municípios; reali-
zada em agosto na Estação Paulista e Faria Lima do Metrô/Linha Amarela, e na 
CPTM / Osasco. A curadoria é do jornalista Maurício Coutinho, com apoio de Ivo 
Farias, presidente da ACISE, Sincoplastic e Conisud, em prol da divulgação da 
região turística Sudoeste. 
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A exposição em Juquitiba foi aberta ao público em 11/04, no Centro Cultural. No 
dia 18/ 04 receberá visita de autoridades e convidados. Estiveram presentes o 
prefeito Ayres Scorsatto, secretário de esportes e turismo, Marcelo Machado e 
equipe.  

Já no primeiro dia houve visita das escolas à exposição, onde foi possível se ver 
também produtos e artesanato de Juquitiba. 

É a divulgação de nossa região turística promovendo o conhecimento de nossas 
cidades. Visite! 

 

 

12/04/2023 

CONISUD EM REUNIÃO COM A CULTURA 

 

Reuniram-se no último dia12/04 p.p., os representantes das pastas da Cultura 
de alguns dos municípios no Conisud, para avançar com a criação da Câmara 
Técnica/Temática de Trabalho da Cultura, de forma consorciada.  

Na oportunidade, a Secretária Luciana Castro de Itapecerica expôs sobre as di-
retrizes de implantação da Câmara Tecnica, debatidas com os representantes 
de Cotia – Gilmar Almeida, de Taboão da Serra – Nilza Felix e de Juquitiba – 
Nubia Oliveira, seus técnicos, e equipe do Conisud, Estela Marques e Lisle Lima. 
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14/04/2023 

CONISUD REALIZA REUNIÃO NO MUNICÍPIO DE JUQUITIBA 
PARA TRATAR SOBRE A “SEGURANÇA NAS ESCOLAS” 

 

Na última sexta-feira (14) o CONISUD realizou reunião no município de Juquitiba 
para tratar sobre a segurança nas escolas da região. O encontro aconteceu no 
salão de eventos do Hotel Juquiti. 

A reunião foi aberta pelo presidente do CONISUD, prefeito Ayres Scorsatto, de 
Juquitiba que chamou a atenção para o momento delicado que estamos atraves-
sando e a importância e força do Consórcio. 

Compuseram a mesa as autoridades dos municípios que integram o Consórcio: 
São Lourenço da Serra, o prefeito Felipe Seme Amed; Cotia foi representada 
pela Vice-prefeita Ângela Maluf, Embu das Artes o Sr. Usiel Matos, Secretário 
Adjunto de Educação; Itapecerica da Serra o Sr. Luiz Gustavo Lacerda Marani 
da Secretaria de Segurança Pública; Vargem Grande Paulista o Sr. Silvio Henri-
que Oliveira – Comandante da Guarda Municipal, o Sargento Miranda Ferreira, 
da polícia militar, o Dr. Ivan Rosas Teixeira, delegado de polícia do município de 
Juquitiba e Brigida Sacramento, Secretária Executiva do Conisud.  

Cotou a participação em massa dos secretários municipais da Educação, direto-
res e professores da região, bem como do legislativo. 

O Dr. Hélio Bressan, delegado de polícia da SECCIONAL de Taboão da Serra, 
explanou sobre as medidas para manter a segurança no ambiente escolar, es-
clarecendo a atuação da polícia no cenário atual. Disponibilizou o número do seu 
celular para que os diretores e as diretoras o acionem em qualquer situação sus-
peita. Que evitem colocar em redes sociais qualquer fato ou fake para evitar pâ-
nico desnecessário. Que tanto a polícia civil como a militar estão mobilizadas. 
Participou da palestra a Dra. Lyvia Saporito, delegada de polícia do município de 
São Lourenço da Serra que vem fazendo palestras nas escolas da cidade. 

O Dr. Claudionor Miranda Ferreira – 1º Sargento do 25º Batalhão da 2ª Cia do 
Estado de São Paulo, informou sobre o aplicativo 190 SP Emergência o qual foi 
atualizado com a opção Segurança Escolar, além do Grupo de WhatsApp da 
Ronda Escolar e Diretores das Escolas. 
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Também se fizeram presentes representantes do Conselho Tutelar de Juquitiba, 
Conselho Municipal de Educação de Juquitiba (CME), Conselho Municipal da 
Criança e do Adolescente de Juquitiba (CMDCA). Presidente e diretores da 
ACISE - Associação Comercial Industrial e Serviços de Embu das Artes e Re-
gião. 

ORIENTAÇÃO: 

Notificar de imediato a polícia qualquer fato diferente que percebam. Observar 
alunos que apareçam com roupas diferentes, os que perguntam muito ou se iso-
lem, que se interessem por armas, jogos violentos, etc. 

Envolver os pais na comunidade escolar, acolher. Solicitar que vejam periodica-
mente a mochila do filho, mudança no comportamento, dentre outros. 

 

18/04/2023 

CONISUD - REGIÃO TURÍSTICA MANANCIAIS, AVENTURA, ARTES E NE-
GÓCIOS LEVA SUA EXPOSIÇÃO ITINERANTE AOS MUNICÍPIOS 

 

Durante estas duas últimas semanas de abril, iniciou-se o roteiro itinerante da 
exposiçãoMeio Ambiente e Turismo Paulista, pelos nossos municípios; realizada 
emagosto na Estação Paulista e Faria Lima do Metrô/Linha Amarela, e na 
CPTM/Osasco.A curadoria é do jornalista Maurício Coutinho, com apoio de Ivo 
Farias, presidente da ACISE, Sincoplastic e Conisud, em prol da divulgação da 
região turística Sudoeste. 

Ontem, 18/04p.p., foi aberta no Centro Cultural de Juquitiba, com a presença do 
presidente Ayres Scorsatto, Secretário de Esportes e Turismo, Marcelo Ma-
chado, equipe e convidados. 

Já no primeiro dia houve visita das escolas à exposição, onde foi possível se ver 
também produtos e artesanato de Juquitiba. 

É a divulgação de nossa região turística promovendo o conhecimento de nossas 
cidades. Visite! 
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23/04/2023 

OFICINA DE SINALIZAÇÃO COM A REDETRILHAS E ALIANÇA BIKE EM 
VARGEM GRANDE PAULISTA 

 

Nos dias 22 e 23/04p.p, foi realizada a oficina de sinalização de rotas turísticas 
para os municípios que compõe a Região Turística Mananciais, Aventura, Artes 
e Negócios, em Vargem Grande Paulista, ministrado por Ivan Amaral e Jeremias 
Freitas, da RedeTrilhas e Daniel Guth, da Aliança Bike, uma iniciativa do CONI-
SUD junto aos municípios. 

Na oportunidade foi apresentado o design da pegada que será utilizada na sina-
lização do Circuito Regional do “Cicloturismo Mata Atlântica”, dando segurança 
ao usuário, nos 350 km de percurso entre os nove municípios da RT, desenvol-
vido pela Aliança Bike e Conisud. 

A Rede Trilhas transmitiu sua longa experiência com a implantação da rota 
Transcariocano Rio de Janeiro, com cerca de 135 km: como sinalizar; os cuida-
dos a se ter com o manejo/manutenção da trilha; a adoção de trechos por volun-
tários usuários com seu olhar atento; a governança da trilha com responsáveis 
pela comunicação/divulgação e outros diversos elos que criam uma corrente de 
apoio para sua perenidade; a organização de mutirões para limpeza; a importân-
cia da sinalização rústica para segurança do turista, com placas, portais e sua 
conjunção com a viária; da aprovação de uma Lei sobre as rotas junto à Câmara 
de Vereadores de cada cidade, que protegerá a trilha além da gestão que criou 
esse legado, entre outros assuntos abordados. 

O circuito Mata Atlântica é um dos primeiros produtos turísticos regionais que 
será ofertado aos vários turistas que frequentam nossas cidades, que vem sendo 
trabalhado desde 2021 pelo Conisud, e conta com o apoio do SEBRAE, da 
ACISE e da Mapas TurOn, entre outros parceiros da região e gestores das nos-
sas Prefeituras - Cotia, Embu das Artes, Embu Guaçu, Ibiúna, Juquitiba, Itape-
cerica da Serra, São Lourenço da Serra, Taboão da Serra e Vargem Grande 
Paulista – que sediou o evento. 

Links de interesse: https://aliancabike.org.br/ 

http://www.redetrilhas.org.br/w3/ 

http://www.redetrilhas.org.br/w3/index.php/voluntariado/staff/downloads/ca-
tegory/1-manuais 

https://mapasturon.com.br/site/rt-cicloturismo/ 
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02/05/2023 

EXPOSIÇÃO ITINERANTE "MEIO AMBIENTE & TURISMO PAU-
LISTA" CHEGA A ITAPECERICA DA SERRA 

 

A exposição, com 20 painéis dos principais atrativos dos municípios que compõe 
o Conisud, está acontecendo desde o dia 21 de abril no Itapecerica Shopping e 
nesta terça-feira, 2 de maio se realizou o ato oficial e contou com a presença do 
prefeito Dr. Francisco Nakano; Ivo Farias, Presidente da ACISE/Embu; Brígida 
Sacramento - Secretária Executiva do Conisud e Lisle Lima - Diretora do Coni-
sud; secretários municipais: Gerson Lazarin (Turismo) e Luciana Castro (Cul-
tura);  Márcia Campioto e Marcelo Perrucci do Itapecerica Shopping e do jorna-
lista e curador Maurício Coutinho. 

Os presentes fizeram uma roda de conversa onde puderam discutir sobre tu-
rismo e cultura na região e sobre o impacto que vem trazendo no desenvolvi-
mento econômico das cidades do Conisud. Brigida e Dr. Nakano destacaram o 
empenho dos prefeitos em transformar a Região em um Distrito Turístico e am-
pliar os MITs – Municípios de Interesse Turístico na região. Ivo Farias destacou 
a importância da participação da sociedade civil no processo, num trabalho con-
junto com o poder público. 

A próxima cidade a receber a exposição será o município de Embu Guaçu, a 
partir do dia 05/05 até 11/05 no Centro Cultural da Cidade. 

Nossos agradecimentos a Acise e a Sincoplastic, na pessoa do seu presidente 
Ivo Farias, patrocinador dessa exposição e também ao Curador e Jornalista Mau-
rício Coutinho responsável pela montagem da amostra juntamente com a equipe 
da prefeitura. 
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09/05/2023 

PREFEITOS REUNIDOS COM A ANTTEM BRASÍLIA 

 

No último dia 08/05p.p., estiveram reunidos em Brasília, os prefeitos Ayres Scor-
satto, José Antonio, Ney Santos, Felipe Amed e uma comitiva composta por ve-
readores e representantes da ACISE, para cobrar da ARTERIS, junto à ANTT, a 
execução das vias laterais da BR-116 entre Taboão da Serra e São Lourenço da 
Serra, em cumprimento ao contrato do PER – Programa de Exploração da Ro-
dovia. 

Trata-se de pauta importantíssima que impactará no ordenamento do tráfego lo-
cal conjugado à ligação norte-sul do país que passa por esta rodovia, com me-
lhoria da qualidade de vida, geração de emprego e renda. 

Essa obra irá beneficiar além da região, todos os usuários da rodovia. 

 

15/05/2023 

RECICLA CONISUD REALIZA 1º WORKSHOP DE DIVULGAÇÃO 
EM ITAPECERICA DA SERRA 
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O projeto Recicla CONISUD, realizado pela ONG Espaço Urbano e CEMPRE – 
Compromisso Empresarial para Reciclagem, patrocinado pela Tetra Pak Brasil 
e com apoio do Consórcio Intermunicipal da Região Sudoeste da Grande São 
Paulo – CONISUD, realizou, no dia 15 de maio, seu primeiro Workshop de divul-
gação. O evento alcançou com sucesso o objetivo de inaugurar oficialmente o 
projeto no consórcio, apresentando-o para munícipes influentes, comerciantes, 
organizações e gestores públicos, propondo ressignificar o resíduo e ampliar a 
coleta seletiva na região, de forma personalizada, a partir de um diagnóstico pro-
fundo sobre a cidade. 

Os presentes no evento participaram do processo de imersão do Recicla Cidade 
através do compartilhamento de experiências de cidades já contempladas pelo 
projeto, como Recicla Cidade Alto Tietê, apresentado através de Vanderlon Go-
mes, Prefeito de Salesópolis e Diretor do Consórcio de Desenvolvimento dos 
Municípios do Alto Tietê – CONDEMAT; Douglas Baptista, Secretário de Meio 
Ambiente de Salesópolis e Natasha Ribeiro, Diretora de Regularização Fundiária 
de Salesópolis; Recicla Guarujá, apresentado através de Shirley Costa, Coorde-
nadora de Educação Ambiental da Secretaria de Meio Ambiente do Guarujá e 
Recicla Guararema, apresentado através de José Idasil Vítor, Diretor da Coope-
rativa de Reciclagem Guara Recicla. 

Estiveram presentes no evento o Gerente de Sustentabilidade da Tetra Pak Bra-
sil, João Metring; a Coordenadora de Projetos da ONG Espaço Urbano, Roseli 
Barbosa; Diretora Executiva do Cempre, Fernanda Daltro e a Secretária Execu-
tiva do CONISUD, Brígida Sacramento; os prefeitos Ayres Scorsatto, Prefeito de 
Juquitiba e Presidente do CONISUD; José Antônio Pereira, Prefeito de Embu 
Guaçu e Vice Presidente do CONISUD, o vice-prefeito de São Lourenço da 
Serra, Daniel Fukuda, Ivo Farias, presidente da ACISE, o Secretário de Planeja-
mento e Meio Ambiente de Itapecerica da Serra, Léo Novaes, além do vice-pre-
sidente da Câmara Municipal de Itapecerica da Serra Fábio Santana e o verea-
dor Val Santos, o secretário de Turismo de Vargem Grande Paulista, José Ro-
berto, Aline Pereira de Taboão da Serra, e representantes das cooperativas da 
região. 

 
O Recicla Cidade é um projeto que propõe criar e executar ações visando a sen-
sibilização dos atores sociais envolvidos direta ou indiretamente no setor de re-
síduos sólidos, em especial a coleta seletiva, por meio de ações de gamificação 
e mobilização social, tais como: Campanhas de troca de recicláveis, secos e 
higienizados, por prêmios; Ações de conscientização; Entrada Solidária como 
ingresso em eventos e espaços culturais, com a arrecadação de resíduos reci-
cláveis; Arrecadação de recicláveis para beneficiamento de instituições, empre-
sas e parceiros; Lojas Eco Troca e muito mais. 

Atualmente, o projeto se encontra em mais de 30 cidades do Estado de São 
Paulo, impactando em grande escala a sustentabilidade no Estado, com o obje-
tivo de ser ampliado nacionalmente até 2024. Entre os anos de 2019 e 2022, 
atuando em 21 municípios do Estado de São Paulo, o Recicla Cidade já recupe-
rou mais de 1.400 toneladas de resíduos recicláveis em mais de 1.500 ações de 
conscientização. O Recicla Cidade é considerado nacionalmente como um dos 
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melhores projetos socioambientais do Estado de São Paulo e o segundo melhor 
projeto de empreendedorismo sustentável do Brasil, reconhecido em 6 premia-
ções por contribuir de forma sucessiva com os Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável – ODS, da Agenda 2030 das Nações Unidas. 

 

20/05/2023 

EXPOSIÇÃO ITINERANTE – MEIO AMBIENTE E TURISMO EM 
EMBU DAS ARTES 

 

Nos dias 13 e 20 de maio pp, Embu das Artes recebeu autoridades e fez apre-
sentações culturais na Praça, em frente ao Centro Cultural Mestre Assis, onde 
foram expostas as 20 fotos contendo os atrativos de toda a região. 

A apresentação da Banda foi o ponto alto do evento atraindo os turistas e visi-
tantes da tradicional feira de Artes e Artesanato da cidade. Agradou a todas as 
idades e gostos. Também se apresentaram grupos de dança que fazem o curso 
no próprio Centro Cultural. 

O Secretário de Cultura Carlos de Embu se disse muito feliz em receber a expo-
sição e poder mostrá-la na cidade. A secretária executiva do Conisud falou das 
atividades  do consórcio na área do turismo e da cultura e a importância de co-
nhecermos os atrativos da região e incentivarmos a visitação tanto da população 
local e como de fora. Temos Cachoeiras, pesqueiros, turismo de aventura, con-
templação e tantos outros. “Vamos valorizar a nossa arte e artesanato!” Brigida 
lançou um desafio para o secretário Carlos: “secretário, tantos locais têm os seus 
festivais de inverno e literatura, porque não fazer o Festival de Bandas, aqui na 
cidade, com esse cenário natural maravilhoso.” O Secretário gostou da idéia e 
falou que irá falar com as cidades vizinhas sobre a idéia. 

 
Participaram os secretários da Cultura Carlos de Embu, Rogério Castro, do Tu-
rismo, Brigida Sacramento, Secretária Executiva do Conisud, Ivo Farias, presi-
dente da Acise, Maurício Coutinho, jornalista e curador, Paulo Marinheiro – Di-
retor da Somar, Lindomar Peixoto, Anderson Zonta, adjunto do turismo e demais 
autoridades. 
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24/05/2023 

ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DE PREFEITOS DO CONISUD RE-
CEBE SECRETÁRIO DE TURISMO DO ESTADO 

 

Foi realizada na última quarta-feira, 24, a Assembleia Geral de Prefeitos do CO-
NISUD que contou com a presença do Secretário de Turismo do Estado, Roberto 
de Lucena, o Deputado Estadual Eduardo Nóbrega e dos Prefeitos: Ayres Scor-
satto (Juquitiba) e Presidente do CONISUD; José Antônio (Embu-Guaçu) e Vice-
Presidente do CONISUD; Josué Ramos (Vargem Grande Paulista); Felipe Amed 
(São Lourenço da Serra); Francisco Nakano (Itapecerica da Serra) e Ângela Ma-
luf (Vice-Prefeita de Cotia). Representando os Prefeitos de Embu das Artes e 
Taboão da Serra os Secretários de Turismo Rogério Castro e Nilza Felix, res-
pectivamente. 
 
A Secretária Executiva do CONISUD, Brígida Sacramento, deu início a ordem 
do dia com a posse da Câmara Técnica da Cultura, aprovação da ata da última 
Assembleia e informou sobre o andamento de pautas importantes que o CONI-
SUD vem trabalhando com seus parceiros: ACISE – Associação Comercial de 
Embu das Artes; ONG Espaço Urbano; Vias laterais da BR-116 com ida a Bra-
sília; início das obras de acesso ao Rodoanel; o pleito do Deputado Eduardo 
Nóbrega para categorizar Itapecerica da Serra como MIT e demais informes. 
 
Foram apresentadas as ações do Turismo Regional em andamento protagoni-
zadas pelo CONISUD e pelos municípios. Os Prefeitos pontuaram em suas falas 
ações importantes a serem apoiadas pelo Governo do Estado e o Secretário 
Roberto de Lucena enfatizou que “o turismo é o novo petróleo, mola propulsora 
de desenvolvimento nas cidades”. 

Ao final foram entregues ao Secretário algumas cestas e presentes das cidades 
do CONISUD, bem como, uma via do inventário regional da RT Mananciais, 
Aventura, Arte e Negócios entregue pelo Presidente Ayres Scorsatto e assinado 
por todos os Prefeitos. 

Estiveram presentes na Assembleia o Presidente da ACISE, Ivo Farias e o Pre-
sidente do Conselho Deliberativo da ACISE, Roberto Terassi; Secretários 
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municipais de Turismo, Cultura e Meio Ambiente e seus técnicos; o SEBRAE 
representado pela Jane Malagutti; a ONG Espaço Urbano na presença da Roseli 
Barbosa; e o jornalista Maurício Coutinho.  

 

30/05/2023 

EXPOSIÇÃO ITINERANTE – MEIO AMBIENTE E TURISMO DE-
SEMBARCA EM VARGEM GRANDE PAULISTA 

 

 

01/06/2023 

EXECUTIVA METROPOLITANA DE CONSÓRCIOS DA RMSP SE 
REUNE 
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No último dia 01/06 foi realizada a reunião da Executiva Metropolitana, com a 
participação dos secretários executivos dos cinco consórcios da RMGSP:  Luis 
Mansur (CIOESTE), Mário Reali (Grande ABC), Wagner Carneiro de Santana 
(CIMBAJU), Adriano Leite (CONDEMAT) e Brígida Sacramento (CONISUD), 
além da equipe técnica. 

Na oportunidade foram tratados os seguintes pontos: 

 Concordância de todos da necessidade de retomada do Conselho Metro-
politano formado pelos consórcios e capital 

 Prioridade fortalecer a representatividade dos 5 consórcios junto ao novo 
governo do Estado com uma pré-pauta metropolitana. “Criação do Fórum 
Permanente”. 

 Retomada do PDUI 
 Importância da Filiação à RNCP 
 PL 196 em tramitação no Senado - CCJ, custeio da saúde 
 Formação da Frente Parlamentar de Consórcios na Câmara Federal que 

será presidida pelo Ex. Secretário Fernando Marangoni 
 População de rua – situação atual e preocupação com os municípios vizi-

nhos à capital. 

 

02/06/2023 

CONISUD SE REUNE COM INVEST SP - DISTRITOS TURÍSTICOS 

 

No último dia 02/06, os representantes do CONISUD e das Secretarias de Tu-
rismo participaram da reunião com o Consultor Gustavo Grisa, da Invest SP, 
agência paulista de promoção de investimentos e competitividade; onde foram 
esclarecidas as dúvidas em referência à criação de distritos turísticos. 
 
O distrito turístico segue a Lei 17.374/21, criada para atrair mais investimentos 
no turismo em São Paulo, em uma área delimitada geograficamente, específica 
e concentrada, com vocação clara para o turismo, que detenha um ou mais atri-
butos de origem, como natural e cênico; de relevância histórica, étnica e cultural; 
que possua um parque temático propulsor de fluxo turístico ou orla marítima. 
Hoje o Estado de São Paulo conta com três distritos turísticos: Olímpia, Serra 
Azul e Iguape, e quer criar mais sete até 2026. 

Maiores informações:  

https://www.turismo.sp.gov.br/manual-de-distritos-turisticos 
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14/06/2023 

EXPOSIÇÃO ITINERANTE MEIO AMBIENTE E TURISMO PAU-
LISTA AGORA EM TABOÃO DA SERRA 

 

E nessa quarta-feira, dia 14 de junho, foi a vez de Taboão da Serra, receber a 
Exposição Itinerante nas dependências do CEMUR/Centro Municipal de Recre-
ação e Cultura, que contou com a presença de diversas autoridades de Taboão 
da Serra, destacando-se dentre elas, Nil Félix, Secretaria de Cultura, Claudemir 
Alves, Secretário de Governo, Silvia Souza, do Centro de Memória de Taboão, 
Brígida Sacramento, Secretária Executiva do CONISUD, Maurício Coutinho, jor-
nalista e curador da exposição, professores e pais de alunos da Escola de Artes 
e representantes da APAE local. A secretária Nil, agradeceu a oportunidade do 
Conisud - Consórcio Intermunicipal da Região Sudoeste trazer para Taboão essa 
importante mostra, que ficará exposta até o dia 18/06 e que dará aos munícipes 
a possibilidade de conhecer as maravilhas ambientais, culturais e de lazer da 
região. 

Brígida destaca que o Turismo é uma atividade que além dos aspectos econô-
micos, pois hoje é um dos maiores geradores de  emprego e renda, desenvolve 
aspectos sócio-culturais de grande importância. Temos conversado constante-
mente com autoridades do Governo paulista, para que tenhamos maior engaja-
mento deles nas questões pertinentes aos nossos municípios. Nossa região 
abrange uma população de quase um milhão e 200mil habitantes e está apenas 
a 34km do centro de São Paulo, que por sinal se encontra com falta de espaços 
para essas atividades.. Somos a única reserva da Mata Atlântica nessa condição 
e Taboão da Serra é a porta de entrada dessa Região. Parabéns Taboão! 
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26/06/2023 

RECICLA CONISUD PROMOVE 1° ENCONTRO DE INFLUENCIA-
DORES 

 

No dia 26 de junho, aconteceu o 1° Encontro de Influenciadores do Projeto Re-
cicla CONISUD, com o objetivo de apresentar o projeto a figuras influentes dos 
municípios consorciados, para que se tornem replicadores do projeto. 

O evento reuniu uma ampla gama de pessoas influentes e engajadas, represen-
tando os municípios de Cotia, Embu Guaçu, Juquitiba, Taboão da Serra, São 
Lourenço da Serra e Itapecerica da Serra. Entre os participantes, haviam repre-
sentantes de organizações não governamentais, líderes comunitários, represen-
tantes do Poder Público e conselhos municipais, esse ecossistema diversificado 
e colaborativo é fundamental para o sucesso do encontro e para a implementa-
ção eficaz do projeto Recicla CONISUD. 

O evento contou com dinâmicas de reflexão, onde as pessoas presentes com-
partilharam suas visões sobre seu papel na cidade, a responsabilidade compar-
tilhada e sua relação com os resíduos sólidos, pensando em melhores práticas 
para promover uma cultura de sustentabilidade. 

Ao capacitar e engajar influenciadores locais, o Recicla CONISUD busca esta-
belecer, através de sua metodologia, uma base sólida para a criação de uma 
cultura de sustentabilidade nos municípios, para promover benefícios duradou-
ros para o meio ambiente e para as comunidades envolvidas, com diversas 
ações de mobilização social. 

A metodologia do projeto Recicla Cidade, consiste na participação de munícipes 
que possuem visibilidade e influência no seu entorno. Os influenciadores têm 
como objetivo a ecoação do projeto para diferentes regiões e grupos do municí-
pio, adaptando o Recicla Cidade no modelo de cada público e ampliando a coleta 
seletiva de forma plena. 
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27/06/2023 

CONISUD EM PROL DA SUSTENTABILIDADE E CONHECEM 
INICIATIVAS DO PROJETO RECICLA CIDADE. 

 

A fim de prosperar os municípios da Região Sudoeste de São Paulo, através do 
aumento dos resíduos destinados corretamente para a reciclagem, sete cidades 
consorciadas do CONISUD - Consórcio Intermunicipal da Região Sudoeste da 
Grande São Paulo, participaram de uma visita técnica ao Recicla Cidade, no 
Guarujá, no dia 27 de junho. 

O CONISUD iniciou a parceria com o projeto no início de 2023 e já iniciou ações 
de gamificação em suas cidades, com o objetivo de mudar a cultura da popula-
ção em relação à reciclagem. 

"A busca desse projeto aqui é muito importante. Muito importante para a nossa 
cidade, na questão de geração de empregabilidade, na melhoria, na mudança 
de comportamento das pessoas, nessa consciência que temos que buscar entre 
nossa população. É muito importante que o CONISUD trouxe essa metodologia, 
juntamente com o Espaço Urbano, para os nossos municípios…" 

- Ângela Soares, Secretária de Agricultura e Meio Ambiente de Juquitiba 

A visita contou com a presença dos gestores públicos municipais das cidades 
de Cotia, Embu das Artes, Embu Guaçu, Juquitiba, São Lourenço da Serra, Ta-
boão da Serra e com representante do CONISUD. 
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27/06/2023 

CONISUD EM REUNIÃO COM A SEMIL E CETESB – USINAS DE 
RCC 

No último dia 27/06p.p., em atendimento a uma solicitação do CONISUD, foi re-
alizada uma reunião de esclarecimentos realizada pela SEMIL e CETESB, sobre 
o licenciamento das usinas móveis de RCC, com a participação de técnicos das 
Prefeituras envolvidas, de vários consórcios e da Rede Nacional de Consórcios 
Públicos. 

Evaldo Azevedo, coordenador da área de resíduos sólidos da SEMIL, explanou 
sobre a importância do apoio aos municípios em face do equipamento fornecido 
através do convênio com o FECOP, que demandam o procedimento para ope-
ração.  

Heloísa de Pádua da CETESB explicou que há duas formas de licenciar a usina 
móvel: por parecer técnico emitido para os Consórcios, para obras de demoli-
ções específicas em local pré-determinado ou por licenciamento da atividade 
no local sazonalmente utilizado para processamento nas cidades, objeto de 
licenciamento comum para cada município. No caso de áreas de triagem e trans-
bordo já licenciadas, agrega-se a atividade de beneficiamento à licença exis-
tente. 

Para a divulgação de informações entre cidades e municípios foi criado um grupo 
de whatsapp: https://chat.whatsapp.com/KxF7CRAJQ6U2CIyZU9RFPL 

 

28/06/2023 

TURISMO E MEIO AMBIENTE É TEMA DE EXPOSIÇÃO DE CI-
DADES DO INTERIOR DE SÃO PAULO 

 

Mostra cultural tem visitação gratuita em cidades do Conisud 

Após circular por estações das linhas Amarela e Lilás de metrô de SP e da 
CPTM/Via Mobilidade, linhas Diamante e Esmeralda, a exposição "Meio Ambi-
ente & Turismo Paulista", passou a circular de março a julho de 2023, pelos mu-
nicípios do CONISUD, Consórcio Intermunicipal da Região Sudoeste da grande 
São Paulo, a saber, Embu das Artes, Taboão da Serra, Itapecerica da Serra, 
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Embu-Guaçu, São Lourenço da Serra, Juquitiba, Ibiúna, Cotia e Vargem Grande 
Paulista. A mostra cultural com imagens e informações turísticas, culturais e gas-
tronômicas das cidades, tem a curadoria de Maurício Coutinho, produção de 
Mara Porto, revisão de J. Ivo Brasil, print da Flippaper, apoio cultural da Sinco-
plastic Embalagens Flexíveis e da Acise/Associação Comercial, Industrial e Ser-
viços de Embu. 

"Com apoio de nossa equipe do Conisud aliada ao incansável trabalho de técni-
cos, secretários e Prefeitos de cada um dos municípios participantes do consór-
cio, afirma Brígida Sacramento, secretária executiva da entidade, pudemos ge-
rar, através dessa exposição, enorme visibilidade na Mídia com referência aos 
atrativos de nossa região", conclui. Importante ressaltar a recente visita do Se-
cretário Estadual de Turismo, Roberto de Lucena, que, durante a Assembléia 
Geral de Prefeitos do CONISUD, ratificou a que a função de todos é promover o 
turismo como atividade econômica de forma estratégica, contribuindo para a ge-
ração de emprego, renda e desenvolvimento em todo o Estado. 

 

29/06/2023 

CONISUD NO PALÁCIO BANDEIRANTES 

 

No dia 29/06/2023 os Consórcios de São Paulo foram recebidos pelo Vice Go-
vernador Felício Ramuth, em reunião organizada pela Rede Nacional de Con-
sórcios Públicos (RNCP) e o Fórum de Vice Governadores. 

Cada Consórcio pôde trazer e apresentar sua demanda e a Rede Nacional pediu 
que se mantivesse a pauta de Consórcios em todas as Secretarias de Estado e 
apoio a casa de acolhimento para mulheres vítimas de violência. 

A Secretária Executiva Brígida Sacramento entregou demandas na área de mo-
bilidade com destaque a vicinal que ligará a Raposo Tavares a Regis Bittencourt. 
Explanou sobre o projeto de desenvolvimento econômico para a região: “esta-
mos a apenas 34km do centro de São Paulo,  com uma Biodiversidade incrível - 
reserva da Mata Atlântica; abastecemos a RMSP com nossa água, precisamos 
ser valorizados. Estamos trabalhando fortemente o Turismo como fonte de 
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geração de emprego e renda. Em breve lançaremos a maior Rota Ciclística no 
Estado, mais de 300Km na Mata Atlântica. Precisamos de mobilidade”. 

 
Participaram: Victor Borges, Presidente da RNCP; Rose Francé – Ciensp; Roger 
Gasques – Cirsop e Ciop; Maurício Baroni – Consimar, Lucas SeSeren – Codi-
var, Giulio Camargo – UMMES, Matheus Godoi, dentre outros. 

 

12/07/2023 

CONISUD E CÂMARA TÉCNICA DA CULTURA 

 

Reuniram-se no último dia12/07 p.p., os representantes da Câmara Técnica da 
Cultura dos municípios do CONISUD, para troca de informações sobre o pro-
cesso de adesão dos municípios à Lei Paulo Gustavo, encerrado no último dia 
11/07. 
As oito cidades se habilitaram com seus planos de ação para o repasse de cerca 
de nove milhões do Ministério da Cultura aos projetos culturais na região. 

 

17/07/2023 

REUNIÃO COM PREFEITO DE SÃO PAULO E CONSÓRCIOS 
PÚBLICOS 

 

RETOMADA DO CDRMSP E DO PDUI 
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Na tarde da segunda-feira (17/07), em reunião na Prefeitura Municipal de São 
Paulo, reuniram–se os cinco (5) Prefeitos Presidentes dos Consórcios da 
RMSP juntamente com os respectivos Secretários Executivos, Secretários 
Municipais de SP, Subsecretário do Estado, José Pólice Neto. A reunião foi 
convocada pelo Presidente em Exercício do Conselho de Desenvolvimento da 
RMSP - CDRMSP, Prefeito Rogério Franco, de Cotia com o Prefeito de São 
Paulo – Ricardo Nunes. 

A pauta foi a retomada das reuniões da CDRMSP e o encaminhamento do 
Plano de Desenvolvimento Urbano Integrado - PDUI à ALESP. Rogério Franco 
comemorou a retomada dos trabalhos que ficaram paralisados devido à 
pandemia e ressaltou problemas que afetaram os municípios da região como o 
fechamento dos Prontos Socorros dos hospitais acarretando mais custos para 
os municípios. 

O Subsecretário de Desenvolvimento Urbano e Habitação do Estado, José 
Police Neto, informou que estão contando com a FIP como central de 
informações, que o SIM (Sistema de Informação Metropolitana) foi retomado e 
que irão oferecer aos municípios mapas e informações relevantes para serem 
utilizados e que fizeram adesão ao programa Brasil +. 

Foram abordados temas relevantes aos municípios como mobilidade (situação 
crítica da Rodovia Raposo Tavares, apontada pelo prefeito Josué Ramos e 
Régis Bittencourt) e segurança. O Prefeito Ayres Scorsatto abordou a questão 
da Lei Específica que se encontra travada no Conselho Municipal de São Paulo 
o que foi reforçado como relevante por Eduardo Trani: “três leis especificas 
estão paradas no conselho municipal de SP, após ter passado por todas as 
demais instâncias do Estado”. Foi solicitado ao Prefeito Ricardo Nunes que 
atue junto ao conselho municipal para destravar essa pauta e encaminhar as 
leis para Alesp. 

O presidente em exercício Rogério Franco sugeriu que o Prefeito Ricardo 
Nunes venha a assumir a presidência do Conselho que era exercida por Bruno 
Covas, pela importância do município de SP, o que foi acolhido por todos e 
será levada a próxima reunião do CDRMSP 

Os secretários executivos solicitaram uma reunião com o José Police e 
Eduardo Trani para conhecer o que foi alterado no PDUI original antes do 
encaminhamento deste à ALESP, que deverá ocorrer em agosto. A urgência é 
em função de garantia de sua inclusão no PPA do Estado. 

A reunião do CDRMSP deverá ocorrer ainda no mês de agosto, no Palácio 
Bandeirantes com a presença do Governador Tarcisio de Freitas. 
 
Estiveram presentes: o Prefeito da Cidade de São Paulo Ricardo Nunes, o 
Prefeito de Juquitiba e Presidente do Conisud Ayres Scorsatto, Prefeito de 
Cotia e Presidente do Conselho de Desenvolvimento Metropolitano Rogério 
Franco, o Prefeito de Vargem Grande Paulista e Presidente do CIOESTE 
Josué Ramos, o Prefeito de Mogi das Cruzes e Presidente do CONDEMAT 
Caio Cunha, o Prefeito de Mauá e Presidente do CIGABC Marcelo Oliveira, a 
Vice-Prefeita de Franco da Rocha Lorena Oliveira, o Secretário Municipal 
Governo Edson Aparecido, o Subsecretário de Desenvolvimento Urbano e 
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Habitação - Secretaria de Estado de Desenvolvimento Urbano e Habitação 
José Police Neto, o Secretário Municipal Casa Civil Fabricio Cobra, o 
Secretário Executivo de Planejamento e Entregas Prioritárias do Governo 
Fernando Chucre, o Secretário Executivo de Relações Institucionais - Casa 
Civil Enrico Misasi, o Assessor Chefe de Desenvolvimento Metropolitano - 
Secretaria de Estado de Desenvolvimento Urbano e Habitação Eduardo Trani, 
o Secretário Executivo CONDEMAT Adriano de Toledo Leite, o Secretário 
Executivo CIGABC Mário Reali, o Secretário Executivo CIOESTE Jorge Lapas, 
a Secretária Executiva CONISUD Brígida Sacramento e o Secretário Executivo 
CIMBAJU Wagner Carneiro de Santana. 

 

 

 

20/07/2023 

CONISUD REUNE CULTURA,TURISMO E MEIO AMBIENTE 

 

Reuniram-se no último dia 20/07p.p., na sede do Conisud, os representantes das 
pastas da Cultura, do Turismo e do Meio Ambiente, para entender as pautas 
afins e a nova campanha do Recicla Conisud, “seu reciclável vale um iphone”. 

Na oportunidade, foi exposto o “guarda-chuva” em desenvolvimento com as 
ações do Conisud junto às prefeituras, demonstrando a importância de todos 
nesta construção. 

Ao final, foi assinado o termo de convênio entre o Conisud e a ONG Espaço 
Urbano sobre a campanha “Seu reciclável vale um IPHONE” nos oito municípios 
do consórcio. 
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25/07/2023 

RECICLA CONISUD LANÇA SORTEIO “SEU RECICLÁVEL VALE 
UM IPHONE” 

 

O Projeto Recicla Cidade lança o sorteio "Seu Reciclável Vale um Iphone", de 
forma inédita, para as 8 cidades do Consórcio Intermunicipal da Região Sudo-
este da Grande São Paulo - CONISUD: Cotia, Embu das Artes, Embu-Guaçú, 
Itapecerica da Serra, Juquitiba, São Lourenço da Serra, Taboão da Serra e Var-
gem Grande Paulista. 

O prêmio deste ano conta com o prêmio do Iphone 14 aos munícipes participan-
tes, e tem como objetivo mobilizar toda a população em razão da reciclagem e 
do meio ambiente. O sorteio do Projeto Recicla Cidade, é uma realização da 
ONG Espaço Urbano com apoio do Consórcio CONISUD. A promoção será vá-
lida até o dia 23 de fevereiro de 2024, e o sorteio ocorrerá no dia 15 de março 



 
 

75 
 

de 2024, às 14h00, ao vivo nas redes sociais da ONG Espaço Urbano (@onges-
pacourbano), disponível clicando aqui. 

  

COMO PARTICIPAR DO SORTEIO? 

Todas os munícipes das cidades do CONISUD podem participar do sorteio, 
basta juntar 5 Caixinhas Longa Vida - ELV (como por exemplo: leite, iogurte, 
sucos, achocolatados, creme de leite, leite condensado, milhos, molho de to-
mate), higienizá-las e levar para o ponto de troca mais próximo, para trocar pelos 
cupons do sorteio. Mais informações sobre local de troca e o regulamento da 
ação podem ser acessados clicando aqui. 

 

14/08/2023 

CONSELHO DE DESENVOLVIMENTO DA REGIÃO METROPOLI-
TANA É RETOMADO 

 

Foi realizada no último dia 14p.p., reunião no Palácio dos Bandeirantes, com a 
presença do Governador de São Paulo, Tarcísio de Freitas, do Prefeito da capi-
tal, Ricardo Nunes, além de 39 prefeitos e o Presidente da ALESP, Deputado 
André do Prado. 

O CONISUD esteve em peso: Ayres Scorsatto,de Juquitiba, Presidente do CO-
NISUD; José Antonio, de Embu Guaçu; Felipe Amed, de São Lourenço da Serra; 
Francisco Nakano, de Itapecerica da Serra; Ney Santos, de Embu das Artes; 
Josué Ramos, de Vargem Grande Paulista; José Aprígio, de Taboão da Serra e 
Rogério Franco de Cotia. 

Na oportunidade, foi retomado o Conselho de Desenvolvimento da Região Me-
tropolitana de São Paulo, para ações conjuntas entre as prefeituras na aplicação 
de políticas públicas de Interesse Comum nas áreas de planejamento e uso do 
solo, habitação, transporte, mobilidade urbana regional, saneamento ambiental, 
saúde, desenvolvimento econômico e atendimento social; em favor da diminui-
ção da desigualdade regional. 
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Uma das pautas foi a retomada do encaminhamento do projeto de lei do Plano 
de Desenvolvimento Urbano Integrado (PDUI), pelo Governador à ALESP, em 
anexo, uma exigência do Estatuto da Metrópole, além das leis específicas das 
áreas de mananciais, dentre elas a do Alto Juquiá, Foi eleito o prefeito de São 
Paulo, Ricardo Nunes, como presidente do Conselho, o prefeito de Suzano, Ro-
drigo Ashiuchi, para a vice presidência e para a secretaria executiva, Marcelo-
Branco, da Secretaria de Desenvolvimento Urbano e Habitação. As reuniões do 
grupo ocorrerão a cada dois meses. 

O Presidente do Conisud, Ayres Scorsatto apresentou três demandas prioritá-
rias, estratégicas: a Ligação da Rodovia Raposo Tavares á Regis Bittencout -
BR116, já aprovada pelo DER10; a Alça ao Rodoanel Mário Covas em Embu 
Guaçu e o Porto Seco entre os municípios de São Lourenço da Serra e Itapece-
rica da Serra. 

Também participaram Brigida Sacramento, Secretária Executiva do Conisud e 

os conselheiros Ivo Farias e Roberto Terassi, da Acise. 

 

24/08/2023 

INAUGURADO O CIRCUITO MATA ATLÂNTICA “MAIS DE 30MIL 
VISUALIZAÇÕES” 

 

Lançada no último dia 18/08/23 no Resort & Convention Center Terras Altas, em 
Itapecerica da Serra, a rota ciclística Circuito Mata Atlântica com 315 km. 

No evento, contamos com a participação de Pedro Menezes – Diretor de Áreas 
Protegidas do Ministério do Meio Ambiente; Luiz Sobrinho – Diretor de Modais 
da Secretaria de Turismo do Estado, Prefeitos Ayres Scorsatto de Juquitiba, 
presidente do CONISUD; Francisco Nakano, prefeito anfitrião; Felipe Amed, 
de São Lourenço da Serra, Angela Maluf, vice-prefeita de Cotia; Hugo Prado, 
vice-prefeito de Embu das Artes; Brigida Sacramento, Secretária Executiva do 
Conisud, Eduardo Nóbrega, Deputado Estadual, representando os prefeitos: 
Secretários: Sérgio Fernandes , de Embu Guaçu, Sakura Nanni, de Ibi-
una, José Roberto Cruz, Vargem Grande Paulista; vereadores e ciclistas da re-
gião. 

Apoiadores: Ivo Farias, Acise/ Sincoplastic, Daniel Guth, da Aliança Bike, 
Rede Trilhas, Roseli Barbosa, ONG Espaço Urbano, Jane Malagutti, 
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SEBRAE,Marcelo Bini, Mapas Turon, Latif Abraão Junior, Ivan Pires, Hotel 
Terras Altas. 

Demais Secretários Municipais de Turismo: Rogério Castro, Embu das Artes, 
Gerson Lazarin, Itapecerica da Serra, Nelson Boering, Cotia, Marcelo Machado, 
Juquitiba, Wlademir Santos, São Lourenço da Serra e equipes. 

Interlocutor Regional de Turismo: Leonardo Aluisio 

Equipe do CONISUD: Lisle Lima e Estela Marques. 

Este projeto é uma política Pública que visa a saúde, esporte, lazer, bem-
estar e contemplação em meio a Mata Atlântica. 

O potencial ecoturistico da região está disponível a todos os cidadãos e está a 
menos de uma hora do centro de São Paulo. 

Mais informações: https://conisud.sp.gov.br/circuito/ 

 

23/08/2023 

APROVADO PL 233/2018 NA ALESP 

 

Foi aprovado em 23/08 p.p. o Projeto 233/2018, na Assembléia Legislativa de 
São Paulo, de autoria do Dep. Campos Machado, importante pleito da região, 
modernizando a Lei do Guarapiranga e que promoverá o desenvolvimento eco-
nômico nos municípios do CONISUD. 

O deputado estadual Eduardo Nobrega, manifestou na plenária: “Agradecimen-
tos ao Conisud, aos meus amigos presidente da Associação Comercial, Indus-
trial e de Serviços de Embu das Artes (ACISE), Ivo Farias, e o presidente do 
Conselho Deliberativo da ACISE, Roberto Terassi, além de todos os técnicos e 
prefeitos dos municípios que não mediram esforços para que o projeto fosse 
aprovado e assim cidades, moradores e região fosse beneficiada”. 

Após 22 anos de espera e peregrinação na ALESP, o PL é aprovado pelas mãos 
e competência de um deputado com apenas 07 meses de mandato. O CONI-
SUD, em nome dos oito prefeitos que o compõe agradece e parabeniza o Dep. 
Eduardo Nóbrega. 
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Veja o que muda: 

 Promove o Desenvolvimento Econômico e Sustentável da Região Sudo-
este 

 Regularização fundiária: vai regularizar todos aqueles que compraram lo-
tes até 2015, cuja matrícula do imóvel é de 125m2. 

 Supressão de vegetação em estágio médio mediante compensação 
 Geração de emprego e renda. 

 

24/08/2023 

CONISUD NA CÂMARA MUNICIPAL DE ITAPECERICA 

 

O CONISUD, junto com a empresa MS Engenharia e Consultoria,estiveram, 
dia 24/08p.p apresentando para aos vereadores, na Câmara Municipal de 
Itapecerica da Serra, o projeto em desenvolvimento da implantação de 
usina de resíduos sólidos urbanos – RSU, com redução de massa e produ-
ção de energia, no município, objeto de futuro certame. 

Na oportunidade, estiveram presentes os vereadores Wal Santos, Tonho Para-
íba, Irmã Rose, Daniel Belchior e Giba, acompanhados pelo assessor do verea-
dor Soares, Eduardo Muniz e pelo diretor de Finanças da Câmara, Fernando 
Andrade. Por parte da empresa, que fez a apresentação de todos os passos do 
processo licitatório, do arcabouço legal e técnico, estiveram Petrônio Soares e 
José Paulo Hernandes, e pelo CONISUD, Brigida Sacramento, Estela Marques, 
Sonia Santos e Francisco Roberto. 

Brigida, Secretária Executiva do Conisud, faz uma retrospectiva de todo o pro-
cesso, desde o inicio até os dias atuais e esclarece que a Câmara Municipal é a 
primeira a receber as informações, pois a instalação da usina será na área de 
aterro, existente no município. Esclarece que todo o processo está sendo acom-
panhado pela SEMIL – Secretaria Estadual de Meio Ambiente, Logística e Trans-
porte e que a Agencia Reguladora será a ARSESP. Que já tem o pedido de 
reunião junto ao MP para a mesma apresentação e que esse projeto, com a 
tecnologia escolhida pelo CONISUD, poderá se tornar um piloto a ser repicado 
em todo o Estado. Por fim informa que irá oficiar o prefeito para que encaminhe 
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à Câmara Municipal a cessão da área ao consórcio, onde deverá ser instalada a 
Usina. 

Além da exposição técnica pela MS, na pessoa do Dr. Petrônio, foram esclare-
cidas dúvidas levantadas pelos vereadores e técnicos legislativos, quanto ao 
processo em Itapecerica da Serra e a representatividade legal do Consórcio, 
proponente do certame em nome dos municípios de Itapecerica, São Lourenço 
da Serra,  Embu Guaçu e Juquitiba. 

“Trata-se de importante ação atendendo à política nacional de resíduos sólidos 
e ao novo marco legal e os senhores vereadores estão fazendo a história!”, disse 
Brigida. Os vereadores apoiaram a iniciativa e ficaram de atuar junto ao consór-
cio. 
 

25/08/2023 

CONISUD EM REUNIÃO COM O MINISTÉRIO PÚBLICO 

 

No último dia 25 p.p. o CONISUD se reuniu virtualmente com os procuradores 
do Ministério Público, Dr. Guilherme de Deus e Dr. Murilo Barbosa para apresen-
tar a pauta da usina de processamento de resíduos sólidos urbanos, com produ-
ção de energia e redução de massa, objeto do certame público a ser realizado 
pelo consórcio ainda em 2023. 

Foram explicados os embasamentos técnico-jurídicos, justificativa para a colo-
cação do edital no mercado, de forma a se atender ao marco legal do sanea-
mento e legislações pertinentes. 

Ficou o compromisso do Conisid de encaminhar ao MP o projeto para que o 
promotor possa abrir um processo e encaminhar a equipe técnica responsável 
para conhecimento e possíveis sugestões. Realizado. 

Participaram por parte do CONISUD, Brígida Sacramento, Secretária Executiva, 
Dra Sonia Santos, Diretora Jurídica, Lisle Lima, Diretora Administrativa Finan-
ceira e Dr. Francisco Roberto, escritório de advocacia e Câmara Municipal de 
Embu das Artes. 
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30/08/2023 

PROJETO RECICLA CIDADE PROMOVE WORKSHOP PARA OS 
GESTORES PÚBLICOS DAS CIDADES DO CONISUD 

 

A ONG Espaço Urbano realizou a capacitação para projetos socioambientais em 
8 cidades do Estado de São Paulo. 

30 de agosto de 2023. No dia 30 de agosto, aconteceu o Workshop de Gestores 
Públicos do 
Consórcio Intermunicipal da Região Sudoeste da Grande São Paulo (CONI-
SUD), realizado pela ONG Espaço Urbano e CEMPRE - Compromisso Empre-
sarial para Reciclagem, em patrocínio da Tetra Pak. 

O evento complementa a metodologia do Projeto Recicla Cidade, com o propó-
sito de estimular a participação de toda a população dos municípios envolvidos, 
através de ações que permitam o envolvimento com o tema resíduo, proporcio-
nando uma cidade mais limpa, consciente e sustentável. Atualmente, são mais 
de 30 cidades participantes do Recicla Cidade, que envolve as regiões: Sul; Nor-
deste; Sudoeste e Noroeste da Grande São Paulo, além das regiões Sul e Norte 
do litoral de São Paulo, impactando a sustentabilidade em grande escala no Es-
tado. A metodologia visa a expansão nacional do projeto até 2024. 
O evento teve como objetivo o desenvolvimento de um Grupo de Coordenação 
entre as cidades do consórcio na temática de Meio Ambiente e Sustentabilidade. 
Foi apresentado também Cases de Sucesso do projeto, e realização de capaci-
tação aos gestores públicos no desenvolvimento de novos projetos socioambi-
entais, através de palestras e dinâmicas. Além do workshop, a atividade contou 
com um curso online preparatório para qualificar e certificar os secretários parti-
cipantes, em assuntos como: Marketing Verde, sistema de destinação, captação 
de recursos para projetos socioambientais, mobilização e manutenção 
de projetos.  

O evento contou com a presença do Gerente de Sustentabilidade da Tetra Pak 
Brasil, João Metring; a Coordenadora de Projetos da ONG Espaço Urbano, Ro-
seli Barbosa; Diretora Executiva do Cempre, Fernanda Daltro e a Diretora de 
programas e projetos do CONISUD, Estela Marques. Além dos palestrantes que 
representaram os cases de sucesso do Recicla Cidade: Fábio Santos, Secretário 
Municipal de Turismo do Guarujá; Priscilla Pereira da Silva, Gestora Ambiental 
e Líder Comunitária do Guarujá; representantes da Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente do Guarujá e Solange Wuo, Diretoria da Bacia Hidrográfica 
do Alto Tietê. 
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19/09/2023 

CONISUD EM REUNIÃO COM A SEMIL E CETESB 

 

No dia 19p.p. o CONISUD, o Prefeito José Antonio, técnicos, procuradores e 
secretários das prefeituras de Embu Guaçu, Itapecerica da Serra, São Lourenço 
da Serra e Juquitiba se reuniram com Evaldo Ribeiro, Coordenador de Resíduos 
Sólidos do Estado e com técnicos da CETESB e Agência Ambiental de Embu 
das Artes. 

Na oportunidade foi apresentado o projeto da usina de processamento de resí-
duos sólidos urbanos com redução de massa e aproveitamento energético pela 
empresa MS Engenharia e Consultoria. Além desta pauta, foi também debatido 
o novo parecer técnico para a usina móvel de RCC. 

 

25/09/2023 

CONISUD NA 2ª REUNIÃO DO CONSELHO DE DESENVOLVI-
MENTO METROPOLITANO 

 

No último dia 25/09 pp, na ALESP, foi realizada a 1ª reunião do 
CDRMSP, após a retomada dos trabalhos, onde os presidentes de consórcio 
apresentaram pautas essenciais para a região (assista o vídeo). 
No caso da nossa Região Sudoeste foi abordado na área de Mobilidade: 

1- a vicinal de ligação da Raposo Tavares a BR116 

2- Alça de Acesso ao Rodoanel Mário Covas entre Itapecerica da Serra e 
Embu Guaçu, 
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3- Porto Seco, entre São Lourenço da Serra e Itapecerica da Serra e 

4- As Ruas Laterais na BR116. 

Na área Ambiental a importância da aprovação pela ALESP do projeto de Lei 
Específica do Alto Juquiá/São Lourenço 

Também foram tratados assuntos relevantes como a Criação de um Laboratório 
de Pesquisas para a Região Metropolitana de SP; o alto custo para a operação 
da usina de RCC, transposição da água do Alto Juquiá para São Roque, Bolsa 
do Povo, apoio a saúde e perda de recursos dos municípios, entre outros. 

 

02/10/2023 

CONISUD LANÇA O CIRCUITO MATA ATLÂNTICA NO CENTRO 
HISTÓRICO DE SÃO PAULO 

 

Foi realizada a coletiva de imprensa para lançar a rota ciclística “Circuito Mata 
Atlântica”, no roof top do Shopping Light, no Centro Histórico de São Paulo no 
último dia 02/10, com a presença de autoridades da capital: Coronel Álvaro Ca-
milo, Subprefeito da Sé; entidades representativas como a APITOSP – Associa-
ção dos Proprietários de Imóveis Tombados, através do Marcelo Magnani; Fábio 
Torquato da Coordenadoria de Turismo da SETUR, além da vice-prefeita de Co-
tia, Angela Maluf e do vice-prefeito de São Lourenço da Serra, Daniel Fukuda e 
Thiago Farias, Gerente do SEBRAE Osasco. 

Também estiveram presentes os Secretários de Turismo dos nossos municípios, 
Gerson Lazarin (Itapecerica da Serra), Nelson Broering (Cotia), Sakura Nanni 
(Ibiúna); diretores de esporte e turismo de São Lourenço da Serra, Fernando 
Melo e Wlad Santos;  técnicos dos vários municípios; entidades apoiadoras 
como a ACISE, na pessoa de Hillmann Albrecht, diretor Executivo; o empresá-
rio  Marcelo Bini, do Mapas Tur On, além de cerca de 25 jornalistas. 

A coletiva foi organizada pelo CONISUD, em parceria com o jornalista Maurício 
Coutinho, conduzida pela Secretária Executiva do Conisud, Brigida Sacramento, 
com patrocínio da ACISE. 
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O evento possibilitou inumeras entrevistas. O Sub prefeito da Sé, agradeceu a 
realização do evento em SP, publicou em seu instagran, convidando os paulistas 
a visitarem a região. Considerou fundamental essa interação. Fábio Torquato 
também se encantou com a rota e disse que irá divulgar na Secretaria e nos 
grupos de bike. 

Para maiores informações sobre a rota, consulte: 

https://conisud.sp.gov.br/circuito/ 

  

No andar térreo do Shopping Light, localizado na Rua Xavier de Toledo, 32, no 
corredor histórico, está exposta durante todo o mês de outubro, a mostra cultural 
Circuito Mata Atlântica, divulgando nossa região. 

 

03/10/2023 

AÇÕES DE GAMIFICAÇÃO DO PROJETO RECICLA CONISUD: 

 

Gamificação e Sustentabilidade na Educação. No dia 26 de setembro, o Consór-
cio Intermunicipal da Região Sudoeste da Grande São Paulo – CONISUD, con-
vidou os responsáveis pelas Secretarias de Educação dos 8 municípios que 
compõem o consórcio para uma reunião. O objetivo do encontro foi apresentar 
uma ação de mobilização social, a partir de gamificação, chamada "ReciclAção", 
para que as escolas referenciadas nos municípios promovam a coleta seletiva e 
sejam referência na pauta de sustentabilidade. 

A gamificação é uma técnica que utiliza elementos de jogos para motivar e en-
gajar pessoas em atividades não relacionadas a jogos. Na educação ambiental, 
a gamificação pode ser uma ferramenta eficaz para promover a conscientização 
sobre temas ambientais e incentivar a mudança de comportamento. O projeto 
Recicla CONISUD utilizará a gamificação para promover a coleta seletiva entre 
os alunos das escolas da região sudoeste da Grande São Paulo. O jogo gamifi-
cado desenvolvido pela ONG Espaço Urbano será utilizado para motivar os alu-
nos a participar da coleta seletiva e das atividades lúdicas e educativas. 
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20/10/2023 

CONISUD SEDIA REUNIÃO DO PGIRS-AT, DA FABHAT E MUNI-
CÍPIOS DA REGIÃO SUDOESTE. 

 

O PGIRS-AT possui como etapa 1 (mobilização social e divulgação) a realização 
de 5 oficinas regionais, que foram elaboradas de forma participativa. 

As oficinas tiveram duração de até 4 horas, onde os representantes da Envex 
Engenharia e Consultoria apresentaram o diagnóstico preliminar dos trabalhos. 
Os membros representantes dos municípios apontaram contribuição para o tra-
balho, onde foram devidamente anotados por um membro da equipe da Envex. 
Desta forma as contribuições das 5 oficinas, serão revisadas de forma a serem 
implementadas no diagnóstico preliminar. 

  

Ao final de cada oficina, foi entregue aos representantes a versão preliminar da 
síntese do diagnóstico por Município. 

  

Para mais informações e acesso aos documentos, acesse o link:  

https://fabhat.org.br/plano-de-gestao-integrada-de-residuos-solidos-da-bacia-
hidrografica-do-alto-tiete-pgirs-at/#1698431378896-16e57a3c-82c1 

  

Fonte: fabhat.org.br 
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23/10/2023 

VITÓRIA PARA O CONISUD: GOVERNADOR SANCIONA PL 
233/2018, ENCAMPADO PELO DEPUTADO EDUARDO NÓ-

BREGA NA ALESP 

 

Foi sancionado pelo governador Tarcísio de Freitas o Projeto de Lei 233/2018 
que moderniza a Lei Específica da Bacia do Guarapiranga. A iniciativa foi do ex-
deputado Campos Machado e encampada pelo deputado estadual Eduardo Nó-
brega. Agora, o PL se torna a Lei 17.800/2023. A decisão consta no Diário Oficial 
do Estado, publicado no dia 18 de outubro. 

De forma prática, as mudanças promovem o aprimoramento na Lei nº 12.233, 
que define a Área de Proteção e Recuperação dos Mananciais da Bacia Hidro-
gráfica do Guarapiranga, que abrange as cidades de Cotia, Embu, Embu-Guaçu, 
Itapecerica da Serra, Juquitiba e São Lourenço da Serra, além das áreas de Ca-
pela do Socorro, M´Boi Mirim e Parelheiros, na Capital. 

“É um dia histórico para a nossa região! Em primeiro lugar, quero agradecer ao 
nosso governador Tarcísio pela sanção, aos técnicos que colaboraram com a 
elaboração e a nomes que muito incentivaram, como o Ivo Farias, presidente da 
Associação Comercial, Industrial e de Serviços de Embu das Artes (ACISE) e 
Roberto Terassi, presidente do Conselho Deliberativo da ACISE”, disse Eduardo 
Nóbrega. 

“Essas modificações vão permitir, às próximas gerações desses municípios, uma 
vida melhor por meio do desenvolvimento econômico conciliado com a preser-
vação ambiental", pontuou o deputado. 

As cidades vão poder, a partir de agora, atualizando a legislação às demais ba-
cias do Estado, se desenvolver de forma sustentável. 

Outro ponto, por exemplo, é que a partir de agora, os lotes aptos à regularização 
devem ter um mínimo de 125 m². Antes, essa área era de 250 m². 
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26/10/2023 

CONISUD EM BRASÍLIA LUTA PELO PORTO SECO NA REGIÃO 

 

Um dia histórico para toda a região ! Só quem não aguenta mais o trânsito na Br 
116 e entorno, e quem entende a necessidade da geração de mais emprego e 
renda vai curtir e compartilhar esse passo importante que acabamos de dar ! 

Através da atuante deputada federal Ely Santos o competentíssimo ministro de 
portos e aeroportos Silvio Costa Filho atendeu com muito carinho esse grupo 
que se uniu, deixando siglas e interesses partidários políticos de lado para lutar 
pelo desenvolvimento da região: 

Prefeito Ney Santos - Embu das Artes. 

Prefeito Ayres Scorssato - Juquitiba. 

Prefeito Felipe Hamed - São Lourenço. 

Prefeito Zé Antônio - Embu Guaçu. 

Prefeito Nakano - Itapecerica da Serra. 

Presidente da associação comercial Ivo e diretor doutor Roberto Terassi. 

Agradeço o deputado estadual doutor Eduardo Nobrega por somar conosco 
nesse projeto. 

Viemos iniciar a luta pelo PORTO SECO que ligará a Regis Bittencourt com a 
ferrovia que vai até o maior porto da América Latina, o Porto de SANTOS! 

Nossa região tem condições, e demanda suficiente para que esse projeto saia 
do papel. 

Gerando emprego, renda, desenvolvimento, diminuindo bruscamente a quanti-
dade de carretas trafegando pelas nossas cidades, barateando o custo dos pro-
dutos importados e exportados. 

Obrigado ministro Silvinho por acreditar nesse sonho! Vamos juntos até à reali-
zação! 
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26/10/2023 

CONISUD - CIRCUITO URBANO 2023 DO ONU-HABITAT 

 

Em 26/10/2023, no Terra Viva, em Juquitiba, o Conisud participou do encontro a 
convite do Secretário de Estado de Desenvolvimento Urbano e Habitação Mar-
celo C. Branco. 

O evento integra o programa Circuito Urbano 2023 do ONU-Habitat (Programa 
das Nações Unidas para Assentamentos Humanos) e contou com a exposição 
sobre o programa de Regularização Fundiária da Secretaria de Desenvolvimento 
Urbano e Habitação, a  Dra. Candelária Maria Reyes Garcia, Secretária Exe-
cutiva do Programa Cidade Legal. 

O programa Circuito Urbano, realizado este ano com o apoio da Agência Brasi-
leira de Cooperação (ABC) do Ministério das Relações Exteriores (MRE), além 
do apoio institucional do Onu-Habitat tem como tema “Investindo em futuros ur-
banos: cooperação para resiliência do Sul Global”. Além da relevância da ques-
tão da regularização fundiária para todos os temas metropolitanos a atividade 
emitirá certificados de participação em nome dos promotores e apoiadores. 
 
O evento foi recepcionado pelo presidente do Conisud, prefeito Ayres Scor-
satto e contou com as presenças do prefeito de São Lourenço da Serra, Felipe 
Amed, da secretária executiva, Brigida Sacramento, de secretários municipais 
do Conisud e dos demais municípios da Região Metropolitana de São Paulo. 
 
Os trabalhos foram conduzidos pelo secretário, José Pólice Neto e Eduardo 
Trani, ambos do CDHU. 

 

 

 

 



 
 

88 
 

 

06/11/2023 

CÂMARA TÉCNICA DE DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO DO 
CDRMSP 

 

CONISUD NA COORDENAÇÃO DA CÂMARA TÉCNICA DE DESENVOLVI-
MENTO ECONÔMICO DO CDRMSP – CONSELHO DE DESENVOLVIMENTO 
DA REGIÃO METRPOLITANA DE SÃO PAULO 

A Secretária Executiva, Brigida Sacramento, assumiu a coordenação da Câmara 
Tecnica de Desenvolvimento Econômico do CDRMSP, por indicação dos prefei-
tos. O objetivo é que com a retomada do PDUI – Plano de Desenvolvimento 
Urbano Integrado as ações estratégicas apresentadas pelos prefeitos na reunião 
do Conselho possam estar contempladas no PDPA do Estado. 

Após uma breve revisão pelas Câmaras, o PDUI deverá seguir para ALESP para 
apreciação dos senhores deputados. Já ocorrem duas reuniões e próxima será 
dia 04/12. Foram criadas cinco Câmaras Técnicas, todas coordenadas pelos res-
pectivos secretários executivos dos consórcios da RMSP. Todas são compostas 
por técnicos das 38 cidades mais a cidade de São Paulo, são elas: Desenvolvi-
mento Econômico e Governança (CONISUD); Mobilidade, Transporte e Logís-
tica (ABC); Gestão Ambiental e Saneamento (CONDEMAT); Gestão Territorial, 
Parcelamento e Uso e Ocupação do Solo (CIMBAJU). O trabalho é coordenado 
pelo CDHU por meio de uma equipe reconstituída por profissionais da extinta 
EMPLASA. 
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07/11/2023 

CAIXA ECONÔMICA FEDERAL APRESENTA NOVO PAC EM 
REUNIÃO COM PREFEITOS 

 

Na última terça-feira (07/11), em reunião entre representantes da Caixa Econô-
mica Federal e prefeitos do Conisud, foi apresentado o novo Programa de Ace-
leração do Crescimento (PAC). O encontro revelou medidas e iniciativas que 
prometem impulsionar o desenvolvimento regional. 

O novo PAC concentra-se em diversos pilares estratégicos, sendo eles: Infraes-
trutura Urbana, Habitação Popular, Sustentabilidade, Meio Ambiente e Desen-
volvimento Regional. 

O novo Programa de Aceleração do Crescimento apresentado pela Caixa Eco-
nômica Federal promete ser um diferencial na promoção do desenvolvimento 
econômico e social. A parceria entre o governo federal, a Caixa e as administra-
ções municipais é essencial para transformar as propostas em ações concretas 
que beneficiarão a população e impulsionarão o progresso da região. 

Serão investidos 136 bilhões, sendo 65,4 bilhão na 1ª etapa e 70,8 bilhão na 2ª 
etapa. Ficou acordado visita da Caixa aos municípios. 

 

21/11/2023 

PRODUTORES DE CERVEJA ARTESANAL SE REUNEM COM O 
CONISUD E SEBRAE
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No último dia 21/11 p.p. estiveram reunidos os produtores de cerveja artesanal 
da região com o Conisud e o Sebrae, para o desenvolvimento do roteiro das 
bebidas artesanais, além da participação destes no evento Revela Sudoeste, 
que será realizado em março de 2024, com uma amostragem significativa da 
cultura peculiar da região sudoeste da Grande São Paulo. O objetivo é o fortale-
cimento da imagem regional, do desenvolvimento sustentável e principalmente 
o fortalecimento do empreendedorismo. 

 

24/11/2023 

CONISUD ABRE INSCRIÇÕES DO REVELA SUDOESTE 2024 

 

INFORMAÇÕES SOBRE O REGULAMENTO ATRAVÉS DO LINK ABAIXO: 

Conisud - CONISUD ABRE INSCRIÇÕES DO REVELA SUDOESTE 2024 

 

27/11/2023 

VISITA AO PORTO DE SANTOS 

  

No dia 27/11 pp, os prefeitos Ney Santos de Embu das Artes, Ayres Scorsatto 
de Juquitiba e presidente do Conisud, Felipe Amed, São Lourenço da Serra, 
Francisco Nakano de Itapecerica da Serra, os Deputados: Eli Santos, Federal, 
Eduardo Nóbrega, Estadual, Brigida Sacramento, Secretária Executiva, do Co-
nisud, Diretores da ACISE, Roberto Terassi, José Batista, Hillmann Albresch e 
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Francisco Marques foram recebidos pelo presidente do Porto de Santos, Ander-
son Pomini, que mostrou toda a operação do Porto que move 30% de todas as 
exportações do Brasil e se relaciona com 200 países. 

Perguntado por Brigida da importância da conexão do Porto Seco pretendido 
com o Porto de Santos, Pomine disse que: “A ideia é estudarmos em conjunto 
sobre a implementação do Porto Seco que poderá contribuir muito com a nossa 
logística brasileira”. Ney disse: ” O sonho do Porto Seco é o sonho da solução. 
Que acaba com o transito da Régis Bittencourt e esse desenvolvimento é para 
toda região”. Ayres comemora a visita e o posicionamento de Anderson. “O pró-
ximo passo é a reunião com a Receita Federal já marcada para 15/12, diz Ney”. 
Terassi agradece a Deputada Ely pela importante audiência e ao Deputado Edu-
ardo Nóbrega pelo apoio. Nakano enaltece a união dos prefeitos na luta pelo 
projeto regional”. Anderson comenta que 70% do escoamento das mercadorias 
ainda é pelas rodovias, “chegam cerca de 15mil caminhões por dia no Porto”, 
número não diferente trafegam pela BR116, apurou Francisco, junto a polícia 
federal. “Imagine o quanto vamos contribuir com a mobilidade tirando os cami-
nhões do Rodoanel e das marginais”, conclui Brigida. 

 

29/11/2023 

1ª REUNIÃO DA COMISSÃO TRIPARTITE DA AUTOPISTA RE-
GIS BITTENCOURT 

 

A secretária Executiva, Brigida Sacramento foi convidada a participar da 1ª Reu-
nião da Comissão Tripartite que ocorreu no último dia 29/11pp, online. 
Participaram cerca de 23 representantes da concessionária. Pela ANTT, Simone 
Gleiser. Responsáveis pelas apresentações: Fernando Cesar, do litoral sul, que 
abordou sobre o número de acidentes que giram em torno de 450 a 500 por mês 
no trecho, sendo que a maior incidência é a colisão traseira. Também falou sobre 
o número de óbitos, que a maior causa é a falta de respeito a velocidade esta-
belecida. Gleiser questiona sobre as medidas que estão sendo tomada para mi-
nimizar essas ocorrências. Também abordou sobre a obra de municipalização 
pretendida por Taboão da Serra. Brigida informa que não há consenso sobre 
essa matéria e que o entendimento é que essa solução só interessa a Taboão e 
a Arteris que se livra de um problema. Que o correto é buscar tecnicamente uma 
solução para esse problema. Que a solução para obras de caráter metropolitano 
tem que ser consensuadas. Que o entendimento dos demais prefeitos é que 
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essa municipalização só transferirá o problema de Taboão para os demais mu-
nicípios que já sofrem pelo não cumprimento do PER referente as ruas laterais. 
Gleiser disse que constará na Ata. Sergio Pina, diz que do ponto de vista rodo-
viário as ruas laterais não vão resolver o problema, que lá trás se discutiu sobre 
a construção de um elevado que seria custeado pela linha Amarela do Metrô. 
Brigida sugere que esse debate seja retomado junto ao novo governo. 
Também foi abordado sobre a conservação da estrada e outras obras que estão 
em execução como o trevo no KM 312 em São Lourenço da Serra, mais uma 
opção de retorno, que será concluída em fevereiro de 2024. 
Dutra, fala sobre os projetos, cronogramas e valores. Menciona sobre as ruas 
laterais que havia sido retirada do contrato e voltou por meio de termo aditivo. 
Serão 21 km a serem executadas no 2º semestre de 2025 a 2028. Brigida escla-
rece que as ruas laterais são necessárias e também é uma realidade porque os 
usuários utilizam o acostamento de qualquer forma. Que acha um absurdo mul-
tar os usuários. Que se coloca uma placa permitindo o uso e depois retira per-
mitindo com isso as multas, que por sinal são caríssimas. Também menciona os 
30kms na Serra do Cafesal. Diz do andamento do licenciamento junto ao DAEE, 
as condicionantes da acro drenagem e o problema por estarem fora da área de 
domínio, que o DAEE não vai permitir. Que apresentaram estudos a agencia fora 
da área de domínio. O IARRIMA já foi feito. Também abordou o problema da 
alça ao rodoanel no 279, que 70% do congestionamento vem da Regis e 30% 
do Rodoanel. Estudos para liberação da 4ª faixa. Que estão repactuando 
(SPMAR) novo anel, 11 km saindo na leste – KM 290, com trevo no Regis. 
Simone, menciona o Fator D, diz que no caso de descumprimento dos prazos 
estabelecidos no cronograma a concessionária além da multa que será aplicada, 
será descontada direto no caixa do pedágio. Próximas reuniões estão agenda-
das para 22/05 de 2024 e 27/11 de 2024. 
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06/12/2023 

JUQUITIBA INAUGURA AS PRIMEIRAS LOJAS ECO TROCA 
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06/12/2023 

PROJETO RECICLA CONISUD PROMOVE EMBU DAS ARTES E 
ASSOCIAÇÃO DOS EXPOSITORES 
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06/12/2023 

ITAPECERICA DA SERRA INAUGURA PRIMEIRA LOJA ECO 
TROCA 
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07/12/2023 

VEM AI EM MARÇO 2024 REVELA SUDOESTE 
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19/12/2023 

REVISTA CONISUD - EDIÇÃO 03 
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15/12/2023 

CONISUD NA RECEITA FEDERAL 

 

Em 15/12pp o CONISUD por meio de seus prefeitos, da sociedade civil, estive-
ram em reunião com a Dra. Márcia Cecília Meng, Superintendente Regional da 
Receita Federal da 8ª Região Fiscal São Paulo, em agenda organizada pela de-
putada federal, Eli Santos, para a instalação de um Porto Seco na região Sudo-
este, no entroncamento entre São Lourenço da Serra e Itapecerica da Serra. 
Foram apresentadas as razões que justificam a implantação do Porto Seco: 

 Desenvolvimento Econômico Sustentável da região com benefícios aos 
municípios, governo Estadual e Federal; 

 Geração de emprego e renda para aproximadamente 3,5 milhões de pes-
soas da região e entorno; 

 Eixo Regis Bittencourt, Rodoanel sentido Paraná, Mercosul; 
 Existência de empresas Importadoras e Exportadoras, dentre elas os Se-

tores químicos e farmacêuticos; 
 Armazéns gerais e logística; 
 Redução do trânsito na BR116 e Rodoanel com redução de acidentes; 
 Ausência de restrições ambientais e redução da emissão de gazes polu-

entes. 

A Dra. Márcia considerou o projeto apresentado excelente, porém, esclareceu 
que com a modernização que já estão realizando, o Desembaraço na chegada 
dos produtos no País é uma realidade, quase 97%. Que é necessário ter um 
estudo de viabilidade para definir o modelo de negócios. Dependendo do modelo 
não será necessário a receita. O presidente da Acise, Ivo Farias, disse que a 
ACISE irá contratar uma empresa especializada para realizar o estudo. A Depu-
tada Eli, agradeceu pela reunião, que a mesma foi sugerida pelo Ministro de 
Portos e Aeroportos. 

Participaram os prefeitos: Ayres Scorsatto, presidente do Conisud; Felipe Amed, 
São Lourenço da Serra; Francisco Nakano, Itapecerica da Serra; Brigida Sacra-
mento, Secretária Executiva; Ivo Farias, presidente da ACISE e Roberto Terassi, 
Diretor, Francisco Marques, prefeitura de Embu das Artes, Adriana, assessora 
técnica da Receita. 
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19/12/2023 

CONISUD NO PALÁCIO BANDEIRANTES 

 

Em reunião com o Governador Tarcísio de Freitas, o presidente do Coni-
sud, Ayres Scorsatto, apresentou, em nome dos demais prefeitos, três projetos 
estratégicos de interesse da região: 1- Vicinal de Ligação da Rodovia Raposo 
Tavares a Rodovia Regis Bittencourt, uma via existente a 40 anos, cujo projeto 
Executivo se encontra aprovado no DER 10. Neste caso o Governador ficou de 
falar no DER. A cópia física do projeto foi entregue ao Governador por José Ba-
tista, Diretor da Empresa Pedreira Embu, que financiou o projeto. 2- Alça ao 
Rodoanel Mário Covas, na SP214, entre Itapecerica da Serra e Embu Guaçu. 
Neste caso o projeto terá que aguardar a nova concessionária que assumirá em 
substituição a CCR. 3- Porto seco, não é de competência do Governo do Es-
tado. O Estado pode apoiar, mas será necessário a manifestação de interesse 
por parte da iniciativa privada (investidores) e o diálogo com a concessionária 
Rumo. 

Participaram: Deputado Eduardo Nóbrega, que viabilizou a agenda, Os Prefei-
tos: Ayres Scorssatto, Juquitiba e presidente do Conisud; Felipe Amed, São Lou-
renço da Serra, Ney Santos, Embu das Artes, José Aprigio, Taboão da Serra, 
Francisco Nakano, Itapecerica da Serra; Ângela Maluf, Cotia; Paulinho, Ibiúna. 
Pela Acise, Ivo Farias, presidente, Roberto Terassi e José Batista, diretores. 

 

24/12/2023 

RNCP E CONISUD EM ENTREVISTA NA TV ALESP: 18 ANOS 
DA LEI DOS CONSÓRCIOS PÚBLICOS 
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O CONISUD marcou presença no programa ALESP em pauta, através da Se-
cretária Executiva, Brígida Sacramento, em entrevista, junto com o presidente 
Victor Borges, da Rede Nacional de Consórcios Públicos; a respeito dos 18 anos 
da Lei 11.107/2005, que instituiu os consórcios públicos. 

Em 2019, o CONISUD se tornou um consórcio público, com 08 municípios, re-
presentando cerca de 1.200.000 habitantes. 

As pautas abraçada pelo CONISUD são variadas, dado seu caráter multifinalitá-
rio, desde a ressignificação e manejo dos resíduos sólidos urbanos; a organiza-
ção com a sociedade civil (associações comerciais, de engenheiros, entre ou-
tras) de apoio à revisão das leis que regem o zoneamento em área de mananci-
ais; melhoria da mobilidade urbana; fomento ao emprego e renda; ao turismo 
sustentável; estruturação de rotas de turismo entre os municípios participantes 
como o circuito Mata Atlântica; projetos na área ambiental com apoio do FEHI-
DRO; busca de parcerias com a sociedade civil para o apoio a projetos de me-
lhoria viária, como a alça ao Rodoanel em Embu Guaçu, a ligação da BR-116 à 
rodovia Raposo Tavares; execução das vias laterais à BR-116; eventos de visi-
bilidade regional, como o CONISUD REVELA SUDOESTE, a acontecer em 
23/03/2024, com apoio ao artesanato, cultura popular, e produtores da gastrono-
mia das cidades. 

A Região Metropolitana de São Paulo com seus 39 municípios, o governo do 
Estado e Governo Federal dialogam através dos consórcios, que dão voz às ci-
dades, de vários tamanhos, valorizando a cooperação através da inclusão regi-
onal, da gestão consorciada. 

Emendas parlamentares podem ser encaminhadas aos consórcios públicos nas 
diversas áreas, facilitando a gestão de recursos para os vários municípios, expli-
cou Victor Borges; além do desenvolvimento em conjunto com os parlamentares 
com deputados e vereadores, de projetos de Lei. 

 
Link para a gravação do programa:  

https://www.youtube.com/watch?v=Jmd0dsedIzw 
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